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CSN prorroga TAC com Inea e se livra 
de pagar R$ 400 milhões em multas 

PÁGINA 16

Apostador do 
Sul do Estado 
do Rio perde 
casa em bets

PÁGINA 10

MAGNAVITA - PÁGINA 3 E EDITORIAL - PÁGINA 2

Está chegando a hora! A Cidade do Rock já está 
pronta para receber as mais de 700 mil pessoas 
entre os dias 13 e 22 deste mês, para celebrar 
os 40 anos do Rock in Rio, o maior festival de 
música e entretenimento do país. Nesta quarta-
-feira (11), o Correio da Manhã observou de perto, 
no evento-teste, os detalhes dos palcos (Mun-

do, Sunset, Favela, Global Village, Supernova e 
New Order Dance), da área de alimentação, dos 
stands de venda dos produtos ofi ciais e dos brin-
quedos. Vice-presidente da Rock World, Roberta 
Medina reforçou todas as medidas de segurança 
e ESG que estão sendo implementadas para 
deixar essa edição de 40 anos ser histórica. 

Outro apostador chegou a perder 
toda a sua poupança, que chegava 
em valor aproximado de R$ 10 mil

PÁGINA 12

Ações da Prefeitura não amenizam crise no transporte 
Rafael Ribeiro/CBF

PÁGINA 7

A Prefeitura de Japeri, em parceria com o 
Sesc-RJ e por meio da Secretaria Municipal de 
Cultura, inaugurou na última terça-feira (10) 
o Bibliosesc na Praça Leny Ferreira. O projeto 
teve início no município no dia 25 de junho, 
na Praça Wendel Coelho, e tem como objetivo 
promover a leitura e facilitar o acesso a livros 
em diversas regiões da Baixada Fluminense

Município de 
Japeri e Sesc-
RJ inauguram 
biblioteca volante

Serratec 
abre nova 
Residência 
em TIC

Moradores 
denunciam falta 
de coleta de lixo 
nos bairros

Dorival vê cargo 
em risco na 
Seleção Brasileira

PÁGINA 11

PÁGINA 12

PETROPOLITANAS - PÁGINA 12

Paraguai x Brasil pela Eliminatória Sul-Americana 2026

Rock in Rio: Tudo pronto para uma edição história

Rafael Lima

PÁGINA 15

Inea alerta 
para piora 
da qualidade 
do ar no RJ

Em diferentes pontos da cidade de Petró-
polis, moradores denunciam nas redes sociais a 
falta de coleta regular do lixo doméstico. Nesta 
quarta-feira, uma rua no bairro Duchas ama-
nheceu coberta por lixo, que não recebe o ca-
minhão coletor da Comdep há dias, segundo 
os moradores. 

Apaixonados por uma das combinações 
mais deliciosas da gastronomia têm progra-
ma garantido. Em outubro, Friburgo recebe 
mais uma edição da Festa do Morango com 
Chocolate, que celebra neste ano uma década, 
reforçando a vocação de maior produtora de 
morangos do estado fl uminense.

PÁGINA 13

Friburgo recebe 
a 10ª Festa do 
Morango com 
Chocolate

ARNALDO NISKIER

As divas 
brasileira e 
francesa

PÁGINA 2

MOLICA

Cães e 
gatos: de 
ex para ex

PÁGINA 3

O técnico Dorival Júnior 
está pressionado após esta ro-
dada das Eliminatórias — vi-
tória contra Equador e derrota 
para o Paraguai —, pois a Se-
leção não convenceu em cam-

po. A CBF não pensa em de-
mití-lo agora, mas vai esperar 
a rodadas contra Chile e Peru 
(outubro) e Venezuela e Uru-
guai (novembro), para tomar 
alguma decisão. 

Espanha segue 
linha da UE sobre 
a Venezuela

PÁGINA 7

Para Chitãozinho e Xororó, Rock 
in Rio fez justiça com o sertanejo

PÁGINA 3

Poucos meses depois de sua morte, Ziraldo 
é atração da Bienal Internacional do Livro 
com lançamento de livro com ilustrações 

do cartunista que encantou gerações

O legado vivo do 
mestre Ziraldo

PÁGINAS 1 E 2

Divulgação

Nos cinemas com 

drama que aborda 

o sequestro do 

apresentador Silvio 

Santos em 2001, o 

ator Rodrigo Faro 

fala ao Correio da 

Manhã sobre como 

foi interpretar o 

maior comunicador 

da TV brasileira

PÁGINA 5
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O livro ‘Entre Cobras e 
Lagartos’ tem texto de 
Guto Lins a partir de 
ilustrações de Ziraldo
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A HISTÓRIA NO CORREIO PETROPOLITANO

FUNDAÇÃO DO CONSELHO MUNICIPAL ANTIDROGAS EM PETRÓPOLIS 
Há 22 anos, foi instaurado 

em Petrópolis, o “Conselho 
Municipal Antidrogas (Co-
mad)”. Na época esse foi o sé-
timo conselho popular criado 
entre 2001 e 2002. O intuito 
era ampliar a participação da 
sociedade civil na definição das 
políticas públicas municipais 
na temática.

O Comad tinha a inten-
ção de discutir estratégias para 
prevenção ao uso de substân-
cias que causavam dependência 
química, meios de tratamento, 
recuperação e reinserção social 
de usuários de drogas dentro da 
esfera do município.

O prefeito da gestão, Ru-
bens Bomtempo, afirmou que 

vinha comandando ações do 
governo para o combate e a 
prevenção ao consumo de en-
torpecentes. Um exemplo, foi a 
aquisição de três veículos para 
instalação de um programa 
permanente de ronda escolar, 
coibindo o assédio de trafican-
tes nas portas e imediações das 
unidades do ensino municipal.

Loteria - A ilusão do enriquecimento repentino 
já movimenta R$ 100 bilhões no Brasil

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-MARÇAL. ‘Psicopata, mega-
lomaníaco, manipulador e men-
tiroso’: Malafaia rebate pedido de 
desculpas de Marçal. Embate tem 
como pano de fundo uma guerra 
de versões acerca da participação 
do ex-coach no ato bolsonarista 
de 7 de Setembro. Por Luis Felipe 
Azevedo. A briga entre o pastor 
líder da Assembleia de Deus Vi-
tória em Cristo, Silas Malafaia, e o 
candidato a prefeito de São Paulo 
Pablo Marçal (PRTB), devido à 
participação do ex-coach no ato 
bolsonarista de 7 de Setembro 
na Avenida Paulista, ganhou no-
vos desdobramentos terça-feira. 
Marçal respondeu Malafaia nos 
comentários da postagem: “Con-
tinuo te amando.” (...) (O Globo)

2-SILVIO ALMEIDA SOFRE 
OUTRA DENÚNCIA. Carla, 
ex-aluna de Silvio Almeida, ex-mi-
nistro dos Direitos Humanos, de-
mitido por Lula, relatou ligações 
de então professor na Universida-
de São Judas Tadeu. Por Guilher-
me Amado e Eduardo Barretto. 
Carla foi aluna de Silvio Almeida 
entre 2005 e 2009 no curso de 
direito da São Judas Tadeu. Em 
2009, Almeida integrou a banca 
de avaliação de sua monografi a. 
Foi aí que a aluna foi procurada 
por telefone pelo então professor. 
(...) (Metrópoles)

3-MORO É RÉU. O Supremo 
Tribunal Federal comunicou ofi -
cialmente ao Senado, terça-feira 
10, sobre a decisão da Primeira 
Turma de tornar réu o senador 
Sergio Moro (União-PR) por 
suposta prática de calúnia diri-
gida ao ministro Gilmar Men-
des. Moro, “com livre vontade e 
consciência, caluniou o ministro 
Gilmar Mendes, imputando-lhe 
falsamente o crime de corrupção 
passiva”. (...) (Carta Capital)

4-”ME PAGAM BEM”, diz 
Deolane Bezerra sobre suposta 
ligação com o PCC (Primeiro 
Comando da Capital, orga-
nização criminosa). Por Fábia 
Oliveira. Deolane Bezerra, está 
presa desde a última quarta-feira 
(4/9), sob suspeita de lavagem 
de dinheiro por práticas de jo-
gos de azar. Advogada crimi-

nalista, a infl uenciadora afi rma 
que “são eles (do PCC) que têm 
dinheiro”. (...) (Metrópoles)

5-INVESTIMENTO POR 
ALUNO NO BRASIL é um 
terço do investido por países da 
OCDE, aponta relatório. Os da-
dos constam no relatório ‘Educa-
tion at a Glance 2024’, publicado 
terça-feira 10, e que avalia 49 paí-
ses. No Ensino Fundamental I, do 
1º ao 5º ano, o País investe 3,6 mil 
dólares, o equivalente a 20,3 mil 
reais hoje; a média da OCDE é 
de 11,9 mil dólares, o que equi-
vale a 67,1 mil reais. No Ensino 
Fundamental II, do 6º ao 9º ano, 
o investimento brasileiro é de 3,7 
mil dólares, o equivalente a 20,8 
mil reais hoje; na OCDE, a mé-
dia é de 13,2 mil dólares, o equi-
valente a 74,5 mil reais hoje. No 
Ensino Médio, o Brasil investe 4 
mil dólares, o equivalente a 22,5 
mil reais hoje, enquanto a média 
da OCDE é de 12,7 mil dólares, 
o equivalente a 77,1 mil reais por 
aluno. (...) (Carta Capital)

6-NÚMERO DE NEM-NEM. 
Geração nem-nem: quantos jo-
vens não estudam nem trabalham 
no Brasil? Estudo da OCDE 
divulgado terça-feira evidencia 
discrepância brasileira na com-
paração com o cenário dos países 
economicamente desenvolvidos. 
Por Isabela Moya. No Brasil, 59% 
das pessoas com de 25 a 64 anos 
com nível escolar inferior ao ensi-
no médio ganham metade ou me-
nos da renda mediana em compa-
ração com 37% dos trabalhadores 
com ensino médio ou superior 
não terceário e 19% com nível 
superior terciário. (...) (O Estado 
de S. Paulo) Brasil tem 160 mil vi-
vendo em asilos e 14 mil em orfa-
natos, segundo o IBGE. Por Vitor 
Abdala. (...) (Agência Brasil)

7-IMÓVEIS VAGOS. Censo: 
casas são 75% dos imóveis vagos 
no Brasil; apartamentos, 18%. No 
caso de imóveis de veraneio, as ca-
sas também são maioria na maioria 
das cidades – com  a exceção de 
Balneário Camboriú (SC), Santos 
(SP) e outras 53 cidades. Por Judite 
Cypreste. Em Balneário Cambo-
riú (SC), por exemplo, 94,4% dos 

imóveis de uso ocasional são apar-
tamentos. A cidade é conhecida 
pela verticalização e tem oito dos 
10 arranha-céus residenciais mais 
altos do país. Santos (SP) tam-
bém aparece no ranking. Ao todo, 
94,1% dos imóveis vagos na cidade 
da Baixada Santista são apartamen-
tos. A cidade é conhecida pelos 
prédios inclinados localizados na 
orla. Um levantamento recente 
mostrou  serem 319 edifícios nes-
sas condições. Outras cidades lito-
râneas nestas condições são: Itape-
ma (SC), com 90,5%, São Vicente 
(SP), com 87,1%, Guarujá (SP), 
com 80,3%, Praia Grande (SP), 
com 78,0%, João Pessoa (PB), com 
72,0%, e Vitória (ES), onde 71,0% 
dos imóveis de uso ocasional são 
apartamentos. (...) (g1)

8-MAIOR SECA DA HISTÓ-
RIA é a mais intensa já registrada 
em partes da Amazônia e elevou o 
pico de 14 anos de queimadas. Por 
Ana Lúcia Azevedo e Eduardo 
Gonçalves. A  estiagem que mais 
matou na história foi no Nordes-
te, de 1877 a 1879. Calcula-se que 
meio milhão de pessoas morre-
ram de fome, sede e de doenças. 
Em partes do Cerrado, como o 
Norte de Minas, essa é a pior seca 
em 700 anos, segundo um estudo 
da USP publicado este ano na re-
vista Nature Communications. A 
seca deste ano é a mais extensa já 
registrada no Brasil, a mais intensa 
em partes da Amazônia e deve su-
perar em severidade a do Pantanal 
em 2021, até agora a mais extrema 
desse bioma. (...) (O Globo)

9-TRABALHAR  É PARA 
OTÁRIOS. Por Ruy Castro. 
Nunca se apostou tanto no Bra-
sil. A ilusão do enriquecimento 
repentino já movimenta R$ 100 
bilhões no país. “A riqueza, para 
o brasileiro, não é o acúmulo pe-
noso de dinheiro poupado graças 
a muitas horas de trabalho”, disse 
Stefan Zweig. “É algo com que 
se sonha; tem que vir do céu e 
no Brasil, a loteria é esse céu. É a 
esperança quotidiana de milhões. 
A roda da fortuna gira todos os 
dias. Nos bares, nas ruas, a bordo 
e nos trens oferecem-se bilhetes 
de loteria. Todos os brasileiros 
os compram com o que sobra do 

seu salário. O que lhe falta de co-
biça, o brasileiro compensa com 
esse sonhar cotidiano de um en-
riquecimento repentino.” Assim 
escreveu o vienense Zweig em 
“Brasil, País do Futuro”, livro que 
publicou em 1941 e foi destroça-
do pela nossa imprensa. Zweig, 
judeu refugiado no país, foi acusa-
do de tê-lo escrito por um visto de 
permanência. Era mentira, mas, 
como não podiam desafi ar a cen-
sura e atacar a ditadura de Getúlio 
Vargas, os críticos foram a ele. Um 
dos argumentos era sua descrição 
da mania brasileira pelos jogos 
de azar, incluindo os cassinos e o 
jogo do bicho. Nos anos 1970, ti-
vemos o boom da Bolsa. Depois, a 
inacreditável obsessão pela loteria 
esportiva. Mais alguns anos, a fe-
bre dos bingos. E, há pouco, a da 
mega-sena. Mas esta tem agora 
um concorrente: as bets (apostas), 
em que se pode jogar pelo online 
e se tornaram o esporte nacional. 
Estão ao alcance até das crianças, 
inclusive como banqueiras —no 
Instagram, há infl uencers de 8 
anos agitando notas de R$ 100 e 
prometendo dinheiro à vista no 
Jogo do Tigrinho. Nunca se jogou 
tanto no Brasil. É uma indústria 
que já movimenta R$ 100 bilhões 
no país, em ganhos para poucos 
e quebradeira para muitos. O go-
verno tem outras preocupações. 
Firma-se a ideia de que é fácil fi car 
milionário e que trabalhar é para 
otários. Zweig tinha razão. (...) 
(Folha de S. Paulo)

10-DEFLAÇÃO. A infl ação 
ofi cial do Brasil recuou 0,02% em 
agosto, ante alta de 0,38% em ju-
lho, segundo dados apresentados 
terça-feira (10) pelo IBGE (Institu-
to Brasileiro de Geografi a e Estatís-
tica). Por Alexandre Novais Garcia. 
A variação corresponde à primeira 
defl ação registrada pelo IPCA (Ín-
dice Nacional de Preços ao Consu-
midor Amplo) desde junho do ano 
passado (-0,08%). (...) (UOL)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

É incrível a fi delidade do pú-
blico à atriz Fernanda Montene-
gro. Casas lotadas em São Paulo 
para assistir às suas leituras da 
obra de Simone de Beauvoir. 
Aos 94 anos de idade, com a me-
mória perfeita, fi cou um mês em 
cartaz no Teatro Raul Cortez, 
no Sesc 14 Bis, com ingressos  
esgotados e fi las de espera.

Era a obra “A cerimônia do 
adeus”, cuja leitura deu à acadê-
mica carioca a sensação de não 
ter envelhecido, “embora eu este-
ja instalada na velhice”. O seu de-
sejo é claro: “Não quero mais do 
que viver sem tempos mortos.”

Segundo Fernanda, o traba-
lho é cerebral como todo bom 
pensamento francês: “Acho que 
a humanidade vai do coração 
para o cérebro, mas o francês 
não, é do cérebro para o cora-
ção.” No intervalo de um genial 
espetáculo de Othon Bastos 
(91 anos), Fernanda encontra 
tempo para se dizer feminista, 
embora distante de ativismos 
ou posições extremas. E  lembra 
de Fernando Torres, com quem 
foi casada por longos 56 anos: 
“Tive um homem comigo que 
era muito generoso. Se houve 
algum desassossego naquela 

alma, jamais percebi.”
Fernanda trabalha desde os 

15 anos, com um início dedica-
do às radionovelas, precursoras 
das telenovelas que consagra-
ram a Rede Globo. Ela é citada 
com muitos elogios no livro re-
cém lançado pelo Boni, a pro-
pósito da sua carreira.

É incrível, de todo modo, 
que não se submeta a qualquer 
esquema de descanso. Vai se de-
dicar a um fi lme dirigido pelo 
fi lho Cláudio Torres, com o tí-
tulo “Velhos Bandidos”, vivendo 
o  personagem ao lado de outro 
craque que é o ator Ari Fontoura.

E topou o projeto que lhe 
apresentei, “Um livro em meia 
hora”, de Jonas Suassuna, de 
leitura de obras clássicas da lite-
ratura universal, dividindo es-
sas tarefas com outro nome de 
grande respeito, que é o locutor 
Cid Moreira. Faremos uma boa 
seleção de obras, a partir dos 
trabalhos de Machado de As-
sis, para que ela possa ser o que 
sempre pretendeu: “O máximo 
possível de mim mesmo.”

*Escritor. Membro 

da Academia Brasileira 

de Letras

Arnaldo Niskier*
Fernanda Montenegro e Simone de Beauvoir

Opinião do leitor

Parabéns, JK! 

Dia 12 de setembro, é uma data importante, 

dia do aniversário do grande presidente Jusceli-

no Kubitschek, que nasceu há 122 anos. Ele fale-
ceu num acidente até agora não bem explicado. 

Que sua obra, sua maneira de governar, seu 

ideal e trabalho que fez o Brasil avançar, sirva de 

exemplo para os dirigentes de nosso país. 

José Ribamar Pinheiro Filho 
Brasília - Distrito Federal

Um dia para a mágica 
da Cidade do Rock

A Seleção brasileira 
só provoca tédio

EDITORIAL

Estamos a um dia do início 
de mais uma edição de um dos 
maiores festivais de música e en-
tretenimento de todo o planeta. 
Festival este que completa, neste 
ano, 40 anos. Vamos além, fes-
tival este que contribui e muito 
para a economia do Rio de Ja-
neiro, e do país, como um todo, 
já que gente de todos os cantos 
do Brasil estão desembarcando 
na capital fl uminense.

Já falamos e voltamos a res-
saltar, a organização do evento 
o torna único. Aliás, como Ro-
berto Medina e sua família dei-
xam bem claro o seu amor e sua 
defesa pelo Rio, não tem como 
não dar certo.

Neste editorial precisamos 
falar do evento teste, realizado 
nesta quinta-feira, nas depen-
dências do Parque Olímpico. 
Evento este em que tudo do 
festival funciona, para que os 
últimos ajustes sejam feitos, caso 
hajam problemas para serem re-
solvidos. Porém, este não é nem 
o foco deste nosso texto, mas 
sim, a oportunidade que o Rock 
in Rio dá para muitos aqueles 
que, nem sempre, conseguem ir 
nos dias ofi ciais do festival, mas 
que sonham em estar na Cidade 
do Rock. O sorriso no rosto de 
uma multidão que se deparava 
com o fantástico local não es-
condia a satisfação. 

Não é sobre fazer um evento 

gratuito e para pessoas que fo-
ram convidadas, mas sim reali-
zar sonhos que nem sempre são 
concretizados.

Para a imprensa então, não 
se pode abrir a boca para criticá-
-los. Nenhum outro evento, seja 
qual for a sua dimensão, chega 
aos pés da forma que o Rock in 
Rio trata os jornalistas. É de uma 
preciosidade, desde a chegada, 
com vans à espera dos profi ssio-
nais, até o banquete que é servi-
do. Com muita fartura! Fora a 
estrutura de ponta para que to-
dos nós possamos trabalhar no 
local, em um espaço totalmente 
climatizado e equipado. 

Voltando a falar do evento 
teste, é de suma importância a 
sua realização e pouco vemos 
outros festivais e eventos reali-
zar tal feito. Aprendemos sem-
pre que é na prática que vemos 
as coisas acontecerem. Está aí o 
resultado. Um Parque Olímpico 
totalmente customizado e equi-
pado para receber o caloroso pú-
blico apaixonado pelo festival. 

Por fi m, e jamais menos im-
portante, a preocupação com 
o próximo sempre foi uma das 
prioridades para a organização. 
Desde a acessibilidade até a dis-
tribuição de água, com bebe-
douros por todo o espaço. Que 
venha a histórica e 40ª edição 
do nosso amado, consagrado e 
valioso Rock in Rio.

Quem ainda tem paciência 
para a Seleção Brasileira? Ano 
após ano a camisa amarela da se-
leção de futebol mais vencedora 
do mundo torna-se cada vez mais 
antipática. O jejum de títulos de 
Copa do Mundo certamente 
pesa, pois mais do que da própria 
equipe o torcedor brasileiro gosta 
mesmo é de vencer. Mas esse não 
é o único motivo para que o que 
já foi motivo de orgulho tenha vi-
rado razão para tédio e preguiça.

É preciso destacar que por 
muitos anos, quando a seleção 
ainda possuía uma safra repleta de 
protagonistas, como Ronaldo e 
Ronaldinho, a Confederação Bra-
sileira de Futebol, a CBF, optou 
por mandar seus jogos em amis-
tosos sempre fora do país, visando 
lucrar com a moeda estrangeira e 
com acordos comerciais vantajo-
sos, distanciando por um longo 
tempo a seleção brasileira de seus 
torcedores, difi cultando qualquer 

tipo de identifi cação que ainda 
permanecia nos anos 90.

Outro ponto é a própria CBF 
que passa pouquíssima credibili-
dade, com sucessivos presidentes 
sendo acusados de crimes no Bra-
sil e fora dele. Como torcer por 
tamanha imoralidade?

Não dá para ignorar também 
o quanto a Seleção Brasileira, gra-
ças a um calendário muito mal 
feito, atrapalha a verdadeira pai-
xão de quem ama futebol, que são 
seus clubes. Os jogadores convo-
cados desfalcam seus times e mui-
tas vezes acabam se machucando 
ou retornando ao futebol brasilei-
ro em condições físicas inferiores 
a de quando foram cedidos.

Somado a tudo isso per-
cebemos um desempenho em 
campo que há muito tempo não 
empolga ninguém e decepciona 
em Copas do Mundo com elimi-
nações precoces ou vexatórias, 
como em 2014.
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 ALMOÇO LIDE RJ - 
Sucesso em suas outras edi-
ções, Andreia Repsold, pre-
sidente do LIDE Rio de 
Janeiro, anuncia mais um 
Almoço Empresarial. Des-
ta vez com o tema ‘ESG 
e a Responsabilidade So-
cioambiental Corporati-
va, o evento, que acontece 
no dia 23 de setembro, terá 
como palestrante o minis-
tro do Supremo Tribunal 
Federal e do Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE), André 
Mendonça. Também parti-
ciparão o secretário de Es-
tado do Ambiente e Susten-
tabilidade do RJ, Bernardo 
Rossi; e o presidente do 
Instituto Estadual do Am-
biente (INEA), Renato Jor-
dão. Além de outros nomes 
do mundo empresarial.

  Serão apresentadas e de-
batidas visões sobre a im-
portância do ESG (En-
vironmental, Social, and 
Governance) no contex-
to corporativo, abordando 
como práticas responsáveis 
podem promover uma socie-
dade mais justa, sustentável 
e ética, além das implicações 
legais e os desafi os que as 
empresas enfrentam ao ado-
tar políticas de responsabili-
dade socioambiental.

 O Almoço Empresa-
rial LIDE Rio de Janeiro 
será realizado no Fairmont 
Rio Copacabana, localiza-
do na Avenida Atlântica. O 
Correio da Manhã é media 
partner do evento.

 QUAQUÁ NO JOGO 
EM MARICÁ - A candi-
datura de Washington Qua-
quá (PT) a prefeito de Ma-
ricá foi deferida pela Justiça 
Eleitoral. O juiz Felipe Car-
valho Gonçalves da Silva, da 
55ª Zona Eleitoral, rejeitou 
a ação de impugnação pro-
posta pelo Ministério Públi-
co (MP) ajuizada depois que 
o robô de registro de candi-
daturas do órgão, que usa IA 
(inteligência artifi cial), de-
tectou suposta inelegibilida-
de do candidato.

 O magistrado refutou 
o argumento apresentado 
pelo MP, segundo o qual 
o petista estaria inelegível 
por ter tido conta de man-
dato anterior rejeitada pelo 
TCE.  Diferentemente do 
alegado, prosseguiu o jul-
gador, o entendimento do 
STF é de que  o órgão com-
petente para julgamento de 
contas de prefeito é a Câ-
mara Municipal.  No caso 
de Quaquá, todas as suas 
contas foram aprovadas 
pela Câmara de Vereado-
res de Maricá. As informa-
ções foram divulgadas por 
Ricardo Villa Verde, no site 
Agência do Poder.

  CAMINHADA EM 
TRÊS RIOS - No próximo 
sábado, dia 14, o governa-

dor Cláudio Castro e o se-
nador Romário (PL) parti-
cipam de uma caminhada 
com o candidato a prefeito 
de Três Rios, Vinicius Farah 
(União Brasil) pelas ruas da 
cidade. Na última pesquisa 
de intenção de voto, divul-
gada no dia 05 de setembro, 
realizada pela Editora O 
Dia, Vinicius e o vice Juarez 
saem na frente com 43,4%; 
em segundo vem o candida-
to à reeleição, Joa, e profes-
sor Jacqueson, com 35,4% 
das intenções de voto.

 ZEMA APOIA ZUZU 
EM JAPERI - O  gover-
nador de Minas Gerais, 
Romeu Zema (NOVO), 
anunciou seu apoio à can-
didatura do empresário 
� iago Dabés, mais conhe-
cido como  Zuzu do Açaí 
para a prefeitura de Jape-
ri. Em vídeo divulgado nas 
redes sociais, Zema desta-
cou as semelhanças entre o 
que realizou em Minas e os 
planos de Zuzu e do Parti-
do NOVO para a cidade da 
Baixada Fluminense. Essa é 
a primeira vez que a legenda 
disputa o comando do Exe-
cutivo japeriense. Além de 
Zuzu, participam do pleito 
a atual prefeita e candidata 
à reeleição, Fernanda On-
tiveros (PT); o ex-vereador 
Helder (MDB);  Anderson 
da Farmácia (PDT); o ve-
reador Tiago Careca (PL); 
e o advogado Dr. Washing-
ton (DC).

 COMBUSTÍVEL 
DO FUTURO - O plená-
rio da Câmara dos Deputa-
dos aprovou em defi nitivo o 
projeto de lei nº 528/2020, 
que fi cou conhecido como 
“Combustível do Futuro” 
por estabelecer regras está-
veis para a expansão da pro-
dução e do uso de biocom-
bustíveis, como biodiesel, 
etanol, biometano, diesel 
verde e SAF (aviação). A vo-
tação desta 4ª feira (11/9) 
aconteceu porque o plená-
rio do Senado aprovou a 
matéria, no dia 4 de setem-
bro, com alterações, o que 
obrigou um retorno para a 
Câmara. O presidente da 
Frente Mista do Biodie-
sel, deputado Alceu Morei-
ra (MDB-RS), comemorou. 
“O Congresso Nacional aca-
ba de dar mais um passo na 
transição energética, colo-
cando o Brasil mais uma vez 
no protagonismo na utiliza-
ção de energias limpas”, dis-
se ele. 

  Em relação ao biodie-
sel, o teor de mistura ao 
diesel fóssil, atualmen-
te em 14%, irá aumen-
tar gradativamente a par-
tir de março de 2025 até 
atingir 20% em março de 
2030, podendo ser esten-
dido até a 25%, conforme 
decisão do Conselho Na-
cional de Política Energé-
tica (CNPE).

PINGA-FOGO

O ex-presidente americano Donald 
Trump pegou uma mentira empresta-
da de seu apoiador Jair Bolsonaro ao 
afi rmar que, na cidade de Springfi eld, 
em Ohio, imigrantes ilegais famintos 
estavam roubando cães e gatos para 
comer.

Em 2022, o então presidente brasi-
leiro citou a inverdade para condenar o 
rígido isolamento social imposto pela 
prefeitura petista de Araraquara (SP), 
medida tomada para evitar a propaga-
ção do coronavírus: “Lá, inclusive, o 
pessoal comeu cães e gatos, porque não 
tinha o que comer”. Dois meses depois, 
Bolsonaro voltou ao tema. 

Ao ser desmentido pelo apresenta-
dor  David Muir, um dos mediadores 
do debate entre o republicano e a de-
mocrata Kamala Harris, Trump relati-
vizou o que dissera, afi rmou que tinha 

visto a notícia na TV. 
O uso desse tipo de fake news está 

longe de ser uma coincidência. Não é 
novidade que correntes políticas usem 
argumentos e teses semelhantes em 
diferentes países. A ascensão da extre-
ma direita nos últimos anos, porém, 
indica a existência de uma espécie de 
concertação de pautas: há as, digamos, 
programáticas, como a condenação 
à legalização do aborto, e as baseadas 
num tipo de desinformação sedutora e 
sofi sticada, que trabalha com os medos 
e desconfi anças humanos. Uma prática 
facilitada pelas redes sociais, que am-
plifi caram e deram um certo selo de 
credibilidade aos boatos.

Neste pacote estão, por exemplo, as 
campanhas que desacreditam as vaci-
nas. É algo tão impressionante que, em 
fevereiro de 2021, o neste caso insus-

peitável Benjamin Netanyahu, primei-
ro-ministro de Israel, gravou um vídeo 
para estimular a vacinação contra a 
Covid 19. Nele, contracenava com 
um comediante e tratava de desmentir 
mentiras que associavam o imunizante 
a mudanças no DNA, à implantação 
de chips, ao crescimento de uma cauda 
como a de animais.

Ou seja, as fake news disseminadas 
em Israel eram basicamente as mesmas 
espalhadas por aqui, inclusive pelo 
então presidente, que chegou a citar a 
possibilidade de virar jacaré, de mulhe-
res passarem a ter barba e de homens 
começarem a “falar fi no”. 

Os cães e gatos criados pelos tu-
tores Bolsonaro e Trump nasceram 
nos mesmos canil e gatil: servem para 
reafi rmar temores, fazem companhia 
às assombrações que tiram o sono de 

tanta gente infantilizada, estimulam o 
preconceito e o ódio ao desconhecido 
e ao diferente.

No debate da noite de anteontem, 
a vice-presidente Kamala Harris atuou 
como o adulto que afasta fantasmas 
ao acender a luz do quarto dos fi lhos. 
Cortou o discurso trumpista baseado 
na interminável atribuição de todos os 
males aos imigrantes ilegais — chega 
a ser impressionante como o ex-pre-
sidente recorre ao assunto para tratar 
de qualquer problema. Questionado 
sobre seu estímulo ao ataque do Ca-
pitólio no 6 de Janeiro, relativizou o 
problema, disse que era menos grave 
que a ida de imigrantes para os Esta-
dos Unidos.

Uma grande sacada da democra-
ta foi reelaborar o mote trumpista de 
fazer a América grande outra vez. Ela 

se apropriou do sentido do slogan ao 
dizer que o país será melhor e mais 
próspero se os cidadãos tiverem novas 
oportunidades para melhorar de vida. 
Focou não nos imigrantes, mas nos 
americanos, na lógica do sonho que 
embala gerações de conterrânos. De 
maneira didática, falou que a solução 
precisa ser buscada entre eles, não na 
demonização do outro. 

Ao jogar luz numa discussão conta-
minada pelo preconceito e pela busca de 
fórmulas simples e equivocadas, Kamala 
indicou um caminho maduro e respon-
sável, que escapa das fantasias criadas 
para atemorizar. E, por falar nisso: Sprin-
gfi eld é o nome da cidade dos Simpsons, 
nem o Homer, um devorador de donuts 
que não prima pela inteligência, deve ter 
acreditado nessa história de gente que 
come cachorros e gatos.

Fernando Molica

Cães e gatos: de ex para ex

O presidente do Correio da Manhã, Marcos 
Salles, ladeado pelo deputado federal Dr. 
Luizinho (e) e pelo secretário Felipinho Ravis

Em dia com 
a luta da 
Pessoa Com 
Defi ciência

Empenhado na causa da Pessoa 
Com Defi ciência (PCD) desde que 
era vereador do Rio, o governador 
Cláudio Castro, junto à primeira-da-
ma, Analine Castro, estiveram pre-
sentes na cerimônia de reinauguração 
do Núcleo Estadual de atendimento 
à pessoa com Defi ciência (NEAD), 
também conhecido como Casa da In-
clusão, localizado na região central da 
cidade.

A estrutura faz parte da Secretaria 
de Estado de Trabalho e Renda, cujo 
secretário Felipinho Ravis recebeu, 
além do governador, outras autori-
dades como a secretária de Saúde, 
Cláudia Mello, e o deputado federal 
Dr. Luizinho para o descerramento 
da placa da reabertura do Posto após 
reforma total da unidade. 

Vale lembrar que a luta PCD é 
comemorada no dia 21 de setembro, 
o que reforça a relevância deste even-
to neste mês. A coordenadora do 
NEAD, Mila Lubiane, teve impor-
tante participação neste processo de 
reforma física do espaço e melhorias 
signifi cativas nos processos, onde fo-
ram investidos R$ 350 mil reais. O 
objetivo do órgão é conseguir unir 
a disponibilidade de vagas ofertada 
pelos empresários e o cadastro de Pes-
soas Com Defi ciência, ambos feitos 
pelo NEAD, para que se possa ge-
rar emprego e renda, tarefa que nem 
sempre é fácil por conta das múltiplas 
particularidades. 

Em seu discurso, o governador 
destacou que “embora seja uma pe-
quena unidade, mas que pretende 
expandi-la em outras localidades, o 
que está em questão é o conceito de 
inclusão que vem crescendo em todo 
o estado, a cada unidade hospitalar, 
de ensino e de outros atendimentos 
do Estado que é inaugurado ou re-
formado, a questão da Pessoa Com 
Defi ciência está sempre na pauta, é 
um foco em todas as secretarias. A 
inclusão está sendo feita na base, é 
uma mudança de cultura em todo o 
Estado”, fi nalizou. A NEAD, hoje, é a 
única ponte de emprego do Estado do 
Rio com a PCD.

Fotos Jansen Anjos

Fotos Rafael Lima

A equipe NEAD. Da 
esq. para a dir.: Bruna 
Paizano, chefe do 
posto; Mila Lubiane, 
coordenadora; João 
Gabriel, atendente; 
Alexandre Prado, 
subsecretário SETRAB; 
Felipinho Ravis, 
secretário da SETRAB; 
e Marciana Teixeira, 
atendente do posto 

Conhecido como Casa da Inclusão, o NEAD reaberto nesta semana, 
após reforma total da unidade

O governador 
Cláudio 
Castro e a 
primeira-dama 
Analine com a 
secretária da 
Saúde, Claudia 
Mello (d); com a 
coordenadora 
NEAD, Mila 
Lubiane (e) e 
o secretário 
do Trabalho, 
Felipinho Ravis

Dr. Luizinho com os secretários 
Felipinho Ravis (e) e Claudia Mello (d)

TUDO PRONTO - Na 

tarde desta quarta-feira 

(11), a vice-presidente da 

Rock World, empresa 

responsável pelo Rock 

in Rio, realizou a última 

coletiva de imprensa 

antes do evento, 

que começa nesta 

sexta (13). Com uma 

simpatia ímpar, a fi lha 
de Roberto Medina, 

criador do festival, 

foi a anfi triã de uma 
coquetel aos jornalistas 

que puderam, após 

a coletiva, conhecer 

a Cidade do Rock, 

durante o evento teste.
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Lira apoiará Hugo Motta 
em racha no Centrão
Elmar Nascimento encontra-se com Lula em busca de apoio

Por Gabriela Gallo

Em almoço com os líderes da 
Câmara nesta quarta-feira (11), 
o presidente da Câmara, Arthur 
Lira (PP-AL), sacramentou seu 
apoio ao líder do Republicanos, 
Hugo Motta (PB), como candi-
dato à sua sucessão em fevereiro 
do ano que vem. Embora o anún-
cio já fosse esperado, ele confirma 
que Lira abandonou á própria 
sorte aquele que até então era seu 
preferido, o líder do União Bra-
sil, Elmar Nascimento (BA). O 
problema para Lira é que Elmar 
não desistiu das suas pretensões. 
Fez um acordo de apoio mútuo 
com o líder do PSD, Antõnio 
Brito (BA), no qual um apoia-
rá ao final aquele dos dois que 
se mostrar mais forte. E saiu no 
mesmo dia do anúncio de Lira 
em busca do apoio do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva, do go-
verno e do PT. A disputa, assim, 
rachou o Centrão e tornou o go-
verno fiel da balança.

O anúncio de Lira no al-
moço não foi feito oficialmente 
por ele. Acabou divulgado nas 
redes sociais pelo líder do PT, 
Odair Cunha (MG), que até 
sinalizou uma possibilidade de 
apoio a Motta, embora a ques-
tão não esteja resolvida no par-
tido e no governo.

“Não cabe debater a questão 
governo versus oposição, mas 
tão somente garantir a escolha 
de um nome que assegure o fun-
cionamento harmônico e inde-
pendente do Poder Legislativo”, 
escreveu Odair Cunha. “Quan-
to menos disputas secundárias, 
melhor será para os interesses do 
Brasil. O importante é a união 
em torno da aprovação de pro-
jetos relevantes que busquem o 

desenvolvimento sustentável e 
beneficiem de forma ampla toda 
sociedade brasileira”, escreveu o 
parlamentar.

O parlamentar ainda des-
tacou que encaminhará “ao 
conjunto de parlamentares da 
Bancada”, formada pelas siglas 
PT, PCdoB e PV, o nome de 
Hugo Motta para que avaliem a 
possibilidade de apoiar o candi-
dato. O apoio oficial dependerá, 
todavia, de um possível nome 
escolhido pelo presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) – que 
ainda não oficializou apoio a 
nenhum candidato, sem expec-
tativas de se manifestar tão cedo.

Elmar Nascimento
E justamente na tentativa 

de buscar apoio do presidente 
da República, ainda nesta quar-
ta-feira, o também candidato 
à presidência da Câmara pelo 
União Brasil, deputado Elmar 
Nascimento (BA), se reuniu 
com Lula. O encontro acon-

teceu no Palácio do Planalto, 
fora da agenda oficial do pre-
sidente, articulado pelo minis-
tro de Relações Institucionais, 
Alexandre Padilha, e pelos 
ministros Juscelino Filho (Co-
municações) e Celso Sabino 
(Turismo), que são do mesmo 
partido de Elmar Nascimento..

Informações de bastidores 
apontam que, no encontro, Lula 
informou que não irá interferir 
na eleição do Congresso Na-
cional, caso não haja um nome 
de consenso entre os deputados 
federais. Ou seja, existe a chance 
de Lula se isentar e não declarar 
apoio a nenhum candidato da 
Câmara. Em tese, o único pedi-
do do presidente é que a disputa 
não provoque um racha na base 
aliada a ponto de afetar as vota-
ções de interesse do governo.

Mudança de Lira
Inicialmente, Elmar Nas-

cimento era o candidato fa-
vorito de Arthur Lira para 

o cargo. Porém, após a de-
sistência da candidatura de 
Marcos Pereira (Republica-
nos-SP) para apoiar o colega 
de partido, Hugo Motta ga-
nhou um favoritismo repen-
tino na Casa. Visto como um 
candidato mais moderado e 
conciliador – capaz de transi-
tar entre governo e oposição 
– a força que a candidatura 
de Motta vem apresentando 
fez o presidente Arthur Lira 
repensar suas escolhas.

Considerando que o can-
didato do Republicanos te-
nha o apoio de Lira, ele con-
sequentemente também terá 
o apoio dos partidos PL (a 
maior bancada da Casa), PP 
e Republicanos – todos parti-
dos de direita.

Diante disso, a tentativa de 
Elmar Nascimento em se apro-
ximar do presidente Lula visa 
trazer uma imagem da aliança 
União Brasil-PSD como uma 
frente “pró-governo”.

Reprodução/Instagram

Lira confirmou o apoio a Motta na reunião de líderes

anistia e pacote anti-StF: tudo 
mesmo para depois de outubro
Por Gabriela Gallo

Em meio a discussões acalo-
radas e falta de acordo entre par-
lamentares, assim como a falta de 
tempo com o período de cam-
panha eleitoral, a Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ) da 
Câmara dos Deputados adiou a 
votação do Projeto de Lei (PL) nº 
nº 2858/2022, que concede anis-
tia a todos os presos envolvidos 
nos atos antidemocráticos contra 
a sede dos Três Poderes, em Bra-
sília, em 8 de janeiro de 2023. A 
informação foi divulgada duran-
te a sessão desta quarta-feira (11). 
A expectativa é que o texto seja 
apreciado pela comissão em 8 de 
outubro (terça-feira), logo após o 
primeiro turno eleitoral.

Inicialmente, o projeto seria 
votado nesta terça-feira (10), 
mas foi adiado por falta de 
acordo. Na sessão de quarta, a 
presidente da CCJ, deputada 
Caroline De Toni (PL-SC), 
tentou acrescentar o item extra-
pauta, mas não obteve sucesso e 
a votação foi adiada para depois 
das eleições municipais.

“Infelizmente, no dia de 
hoje, nós estamos vendo que a 
anistia está sendo utilizada para 
barganhas políticas”, lamentou 
De Toni durante a sessão.

Em suas redes sociais, ela com-
partilhou um vídeo destacando 
que o tema será tratado como prio-
ridade com o retorno dos trabalhos 
da Câmara e que tem a expectativa 
de que o projeto seja votado no 
plenário da Casa ainda neste ano. 
“Nós temos esse compromisso 
com as famílias [dos presos envol-
vidos nos atos]. Esse tema tem a 
nossa prioridade”, completou.

O projeto inicial concedia 
anistia a qualquer “manifestan-
te, caminhoneiro, empresário e 
todos os que tenham participa-
do de manifestações nas rodo-
vias nacionais, em frente a uni-
dades militares ou em qualquer 
lugar do território nacional” a 
partir do dia 30 de outubro de 
2022.

Todavia, o parecer do rela-
tor, deputado Rodrigo Valada-
res (União-SE), limitou a anis-
tia para os presos envolvidos em 
manifestações à partir de 8 de 
janeiro de 2023. O relatório de 
Valadares julga as prisões como 
um excesso do poder Judiciário. 
Para o relator, não houve uma 
tentativa de golpe de Estado em 
8 de janeiro “devido à falta de 
liderança e a ausência de apoio 
militar” e que os envolvidos 
presos “não souberam naquele 
momento expressar seu anseio”.

STF
Além do projeto de anis-

tia, a CCJ começou a discutir, 
nesta terça-feira, a Proposta de 
Emenda à Constituição (PEC) 
nº 8/2021 que limita as deci-
sões monocráticas (feitas por 
um único magistrado) de mi-
nistros do Supremo Tribunal 
Federal (STF) e demais tribu-
nais. A sessão em si foi apenas 
para discussão, já que os parla-
mentares decidiram também 
adiar a votação para outubro.

O relatório do deputado 
Marcel van Hattem (Novo-RS) 
proíbe decisões individuais de 
magistrados que suspendam a efi-
cácia de projetos aprovados pelos 
poderes Executivo e Legislativo. 
O texto ainda concede o prazo 
de seis meses para o julgamento 
de ação que peça declaração de 
inconstitucionalidade de lei.

A única exceção da medida 

vale em casos de suspensão de 
eficácia de lei durante o recesso 
do Judiciário, em casos de gra-
ve urgência ou risco de dano 
irreparável, desde que conceda 
o período de 30 dias para o jul-
gamento do caso no colegiado, 
logo após o retorno do recesso.

A proposta é uma resposta 
do Legislativo a recentes emba-
tes com o Supremo. Os parla-
mentares favoráveis alegam ser 
injusto uma medida definida 
democraticamente pelas duas 
Casas ser derrubada pela deci-
são de apenas um ministro.

O deputado Chico Alencar 
(Psol-RJ) argumentou que o 
próprio Supremo já se anteci-
pou e, em 2022, mudou o seu 
regimento para estabelecer que 
algumas medidas cautelares 
decididas monocraticamente 
devem ser analisadas por cole-
giado em até 90 dias. 

Bruno Spada/Câmara dos Deputados

CCJ agora só analisará projetos depois de 8 de outubro
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União e PSD trabalham para 
se aproximar do governo

Ser o nome da direita: 
uma armadilha para Motta

Demora Marca

Adiamento

Anistia

Refém

Lula

Como contávamos aqui 

na coluna de quarta-feira, 

o acerto do União com o 

PSD visa buscar o apoio 

do governo e do PT para 

as candidaturas de Elmar 

Nascimento ou de Antô-

nio Brito, vista que não te-

rão o apoio de Arthur Lira. 

Com o Centrão rachado, 

ficam governo e PT como 
fieis da balança. E aí ser o 
nome da direita fechando 

compromissos com esse 

grupo pode virar uma ar-

madilha para Hugo Motta. 

Porque a ala mais à direita 

da Câmara não quer cons-

truir consensos. Alguns 

compromissos que Motta 

agora vem sendo pressio-

nado a fechar  podem se 

voltar contra ele ao nego-

ciar a benção do governo. 
O maior deles seria com a 

anistia ao 8 de janeiro. 

Na reunião de líderes nes-

ta quarta-feira (11), o presi-

dente da Câmara, Arthur 

Lira (PP-AL), manifestou 

seu apoio ao líder do Re-

publicanos, Hugo Motta 

(PB), para sucedê-lo no 

comando no ano que 

vem. Sem dúvida, é um 

passo importante para 

Motta, mas que pode a 

essa altura se transformar 

em uma armadilha. Mot-

ta pretendia ser alçado a 
uma condição de candi-

dato do consenso. Esse 

consenso, porém, não 

aconteceu, diante do pac-

to do União Brasil com o 

PSD que manteve as can-

didaturas dos líderes dos 
dois partidos, respectiva-

mente Elmar Nascimento 

(BA) e Antônio Brito (BA). 

A manutenção dos dois 
no páreo transformou o 

governo em fiel da ba-

lança. O risco para Motta 
é o governo demorar a 

se definir.

Essa demora é uma pos-

sibilidade. O presidente 

Luiz Inácio Lula da Silva 

já declarou que o gover-

no não deve interferir na 

disputa da Câmara. Mas 

qualquer pombo na Pra-

ça dos Três Poderes sabe 
que, ao contrário, o go-

verno interfere no jogo, e 

muito. 

Se Lula e o governo de-

moram para definir quem 
apoiarão, e Motta come-

ça a fechar costuras pela 
direita, o grande risco a 

essa altura para ele é ficar 
marcado como o nome 

desse grupo. Uma situa-

ção que pode acabar por 
enfraquecê-lo na hora de 

negociar com o governo. 

Não foi por acaso, por-

tanto, que o União Bra-

sil apoiou na Comissão 

de Constituição e Justi-
ça (CCJ) o adiamento da 
discussão sobre a anistia 

para depois das eleições 
municipais. Ninguém 

quer agora se comprome-

ter com o que seria um 

tiro no escuro. 

Os mesmos pombos que 

sabem que o governo 

não é neutro na disputa 

pela Câmara sabem que, 

no fundo, o que se dese-

ja mesmo é pavimentar 

uma anistia ao ex-presi-

dente Jair Bolsonaro (PL), 
criando uma situação que 
o recoloque no páreo em 

2026. 

Tudo o que Lula não quer 

é seguir sendo refém 

como é sob o comando 

de Lira. O próximo pre-

sidente da Câmara não 

terá somente a questão 

da anistia para decidir. É 

ele também quem põe 
para andar ou não even-

tuais pedidos de impea-

chment. 

Se tiver condições de 
orientar um outro cami-

nho, Lula certamente não 

irá ajudar a pavimentar a 

possibilidade de aprova-

ção da tal anistia e um re-

crudescimento à direita. E 

a indefinição agora na su-

cessão de Arthur Lira dá 

agora a Lula a chance de 

orientar outro caminho. 

Wilson Dias/Agência Brasil

Fabio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil

Elmar tenta agora se aproximar do governo

Compromissos de Motta podem virar armadilha

POR RUDOLFO LAGO



Quinta-feira, 12 de Setembro de 2024 5Política

Conselho de Ética abre 
processo contra Glauber

Por Karoline cavalcante

O Conselho de Ética da Câ-
mara dos Deputados aprovou 
nesta quarta-feira (11) a admissi-
bilidade do processo de cassação 
contra o deputado federal Glau-
ber Braga (Psol-RJ). O colegiado 
aprovou a ação por dez votos fa-
voráveis e dois votos contrários.

O relatório é do deputado 
federal Paulo Magalhães (PSD-
-BA) para dar continuidade à re-
presentação (REP 5/24) do Par-
tido Novo contra o deputado do 
Psol, que, no dia 16 de abril de 
2023, expulsou com empurrões 
e chutes um integrante do Mo-
vimento Brasil Livre (MBL), o 
youtuber Gabriel Costenaro, 
das dependências da Câmara 
dos Deputados, após receber 
provocações do influenciador. 

A representação também men-
ciona ofensas e agressões proferidas 
por Braga contra o deputado fede-
ral Kim Kataguiri (União-SP), que 
foi à sala da Polícia Legislativa para 
acompanhar o incidente. O Novo 
exige que o mandato do deputado 
seja cassado por “violação às nor-
mas de decoro”.

Na ocasião, o MBL parti-
cipava de manifestação contra 
a regulamentação da profissão 
de motoristas, o Projeto de Lei 
(PL 12/24). Na ocasião, houve 
uma discussao entre Costenaro 
e Glauber Braga. O influencer 
teria ofendido o deputado. Que 
revidou com os empurrões e 
chutes. Em resposta à aprova-
ção do parecer, Costenaro pu-
blicou em suas redes sociais que 
“a justiça está sendo feita”.

Lira
Ao Correio da Manhã, 

Braga atribuiu a abertura do 
processo a ação do presidente 
da Cãmara, Arthur Lira (PP-
-AL), que segundo ele, esta-
ria “jogando pesado” e disse 
que ele é quem deveria ser 
cassado.

“Arthur Lira está jogando 
pesado. Recebi com indigna-
ção o resultado mas não com 
surpresa. Até ameaçado de afas-
tamento cautelar por um depu-
tado eu fui. Não vão me chan-
tagear. O relator já me julgou 
e condenou antes de qualquer 
processo. As falas dele mostram 
isso. Estou entrando com uma 
ação de suspeição contra ele. Se 
alguém tem que ser cassado é o 
senhor Arthur Lira. Não vou 
recuar!”, disse Glauber.

Discussões
A sessão desta quarta foi 

marcada por discussões entre 
os parlamentares. Kataguiri, 
que também é coordenador 
nacional do MBL, afirmou 
que o mandato do deputa-
do do Psol é um “deserto de 
ideias”.

“Diferente do deputado 
Glauber, eu não ombreio a 
minha luta, eu não divido 
trincheiras com criminosos, 
com bandidos, com assas-
sinos”, iniciou Kim. “Ele só 
sabe atacar, xingar e mentir 
contra os outros para tentar 
defender o seu mandato inó-
cuo, seu mandato que é um 
deserto de ideias, e que na 
realidade, só representa o que 
há de pior na política brasi-
leira”, finalizou.

Prazo
Agora, Glauber terá um 

prazo de dez dias úteis para 
apresentar a sua defesa es-
crita. Após a entrega, serão 
mais 40 dias úteis para ins-
trução probatória, pedido de 
documentos e depoimento 
de testemunhas do relator e 
do representado. Expirado o 
tempo determinado, o relator, 
que ainda não foi definido, 
terá outros dez dias úteis para 
apresentar o parecer final.

Se o relatório for aprovado, 
Glauber poderá recorrer na Co-
missão de Constituição e Justiça 
(CCJ), onde os parlamentares vo-
tarão contra ou a favor. Caso seja 
novamente aprovado, a matéria, 
que poderá definir uma possível 
cassação, será encaminhada para 
votação no plenário da Casa. 

Representação é sobre caso de agressão a integrante do MBL
Bruno Spada/Câmara dos Deputados 

Processo contra Glauber no Conselho de Ética foi aprovado por 10 votos a 2

Por Karoline cavalcante

Como resposta ás graves 
queimadas e outros problemas 
ambientais que assolam o país, 
o presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) anunciou nesta 
terça-feira (10), a criação de 
uma Autoridade Climática e 
de um Comitê Técnico-Cien-
tífico para otimizar e coorde-
nar as estratégias do governo 
federal no enfrentamento das 
mudanças do clima. O comu-
nicado foi feito em uma re-
união em Manaus, no Ama-
zonas, durante reunião com 
prefeitos do estado.

“O nosso objetivo é estabe-
lecer as condições para ampliar 
e acelerar as políticas públicas a 
partir do Plano Nacional de En-
frentamento aos Riscos Climáti-
cos Extremos. Nosso foco precisa 
ser a adaptação e preparação para 
o enfrentamento a esses fenôme-
nos”, disse Lula. 

“Para isso, vamos estabelecer 
uma autoridade climática e um 
comitê técnico científico que dê 
suporte e articule implementa-
ção das ações do governo federal”, 
disse Lula.

Sem nome
O presidente também de-

clarou que enviará uma Medida 
Provisória para instituir o es-
tatuto jurídico da Emergência 
Climática, o que permitirá uma 
implementação mais ágil das 
ações contra eventos climáticos 
extremos.

A ideia de criar uma autori-
dade climática para lidar com as 
crises ambientais já havia surgido 
antes mesmo da posse de Lula, 
como ideia da sua equipe de 
transição. Na época, chegou-se a 
cogitar mesmo que Marina Silva 
fosse essa autoridade climática, 

mas ela preferiu ser ministra do 
Meio Ambiente. Na ocasião, a 
ideia é que tal autoridade teria 
principalmente representativi-
dade internacional, em eventos 
como as Conferências das Na-
ções Unidas sobre Mudanças 
Climáticas, as COPs.

Em entrevista à imprensa no 
Rio de Janeiro, a Ministra do 
Meio Ambiente e Mudança do 
Clima, Marina Silva, afirmou 
que ainda não há um nome de-
finido para chefiar a nova pasta. 
Ela destacou que o objetivo é es-
tabelecer uma instituição robusta 
o suficiente para “atravessar, de 
forma adequada em uma demo-
cracia, as alternâncias de poder”.

Segundo Marina Silva, a 
frequência dos eventos climáti-
cos extremos está aumentando, 
e é essencial se preparar para 
condições ainda mais severas 
no futuro.

“O mundo ainda não sabe 
lidar com esse novo normal. E 
os cientistas estão dizendo que 
o que era extremo pode se trans-

formar no normal e o que vai ser 
extremo, a gente nem sabe ainda 
o que é”, alertou a ministra.

Estiagem
Conforme informações do 

Centro Nacional de Monitora-
mento e Alertas de Desastres Na-
turais (Cemaden), o Brasil está 
vivenciando sua estiagem mais 
grave em 75 anos. Vários municí-
pios sofrem com a seca contínua 
há 12 meses, o que tem causado 
uma drástica redução nos níveis 
dos rios e elevado o risco de in-
cêndios florestais.

Em resposta à crise mais seve-
ra dos últimos 45 anos enfrenta-
da pela Bacia Amazônica, o go-
verno federal destinou, em 2024, 
1.468 brigadistas do Ibama e do 
ICMBio para a Amazônia Legal. 
Desses profissionais, cerca de 200 
foram alocados especificamente 
no estado do Amazonas.

Investimentos
Entre as medidas anunciadas 

durante a reunião estão o investi-

mento de R$ 500 milhões dividi-
dos em cinco anos para garantir 
a fluidez da navegação e otimi-
zar o escoamento de insumos; 
quatro obras de dragagem para 
a manutenção dos rios Amazo-
nas e Solimões, acompanhadas 
pela retomada da construção da 
BR-319; e a distribuição de 150 
purificadores de água portáteis 
para a população amazonense, os 
aparelhos foram doados por em-
presas privadas e produzidos pela 
startup paulista PWTech.

Além disso, o ministro do 
Desenvolvimento e Assistên-
cia Social, Família e Combate à 
Fome, Wellington Dias, anun-
ciou que o pagamento do Bolsa 
Família será antecipado para o 
dia 17 de setembro, beneficiando 
os afetados pela seca no Amazo-
nas. “A Caixa Econômica Federal 
já vai estar disponibilizando R$ 
494 milhões a serem pagos a 656 
mil famílias em todo o estado do 
Amazonas”, iniciou “É um di-
nheiro que circula na economia 
em um momento de grande ne-
cessidade”, afirmou o ministro. 

Presidente lula anuncia a 
criação de autoridade climática

Ricardo Stuckert/PR

Autoridade climática é resposta à crise ambiental

CORREIO BASTIDORES

Boulos deixa de crescer e 
preocupa campanha

Lira define apoio para manter 
influência na sua sucessão

Anúncio PT virou cisne

Protesto

Sem debate

Definição

Pressão

Apesar de registrarem 

uma grande diferença en-

tre as intenções de voto 

de Guilherme Boulos para 

a prefeitura paulistana, 

as pesquisas AtlasIntel e 

Quaest divulgadas ontem 

indicam que o candida-

to do Psol não consegue 

crescer. Isto, quando com-

parado aos levantamen-

tos anteriores dos pró-

prios institutos.

Pelo AtlasIntel, ele tem 28 

pontos (contra 28,5 em 

agosto); na Quaest, 21 con-

tra 22). A maior preocupa-

ção é com quedas entre 

jovens e mais pobres, seg-

mentos agora liderados, 

segundo a Quaest, res-

pectivamente, por Pablo 

Marçal (PRTB) e Ricardo 

Nunes (MDB). O risco de 

ficar fora do segundo tur-
no passou a ser real.

Ao anunciar, em almoço 

com alguns líderes par-

tidiários, o apoio a Hugo 

Motta (Republicanos-PB) 

à sua sucessão, o presi-

dente da Câmara, Arthur 

Lira (PP-AL) tenta superar 

parte do impasse que pa-

ralisou a Casa.

Derrotado ao não conse-

guir forjar uma candida-

tura consensual — que se-

ria a de Elmar Nascimento 

(União-BA) —, ele procura 

não ser atropelado por 

novos fatos. Esta semana, 

a disputa pela presidência 

e a discussão da anistia 

aos envolvidos com o 8 

de Janeiro vinham dificul-
tando até mesmo a reali-

zação da reunião de todos 

os líderes.

Este outro encontro ocor-

reu no fim da tarde com a 
presença do ministro Fer-

nando Haddad. O tema 

foi a votação da redução 

de impostos para 17 seto-

res da economia. 

O almoço reuniu outros 

sete líderes, entre eles, 

Altineu Côrtes (PL-RJ) e 

Odair Cunha (PT-MG). O 

petista anunciou nas re-

des o apoio de Lira a Mot-

ta e disse que iria subme-

ter o nome do paraibano 

à bancada. O PL vinha 

exigindo dos candidatos o 

apoio à anistia.

Antes rejeitado pelo Pla-

nalto, Elmar, rompido 

com Lira, esteve ontem 

com Lula — o deputado 

tem dito que vai manter 

sua candidatura. Semana 

passada, Motta é que es-

teve no Planalto. A con-

fusão fez com que o PT 

acabasse virando um ator 

importante na disputa.

Ligado à onferência Na-

cional dos Bispos do 

Brasil, o Observatório da 

Comunicação Religiosa 

protesta contra a parceria 

entre a Canção Nova (TV 

ligada aos católicos ca-

rismáticos) e a produtora 

Brasil Paralelo, de direita. 

Alega que isso ameaça di-

retrizes da Igreja.

Candidato do PP à prefei-

tura do Rio, Marcelo Quei-

roz não se conforma com 

o fato de Record, SBT e rá-

dio Tupi terem cancelado 

seus debates — só have-

rá o da TV Globo. Diz que 

pretende liderar o Movi-

mento dos Sem Debate. 

Segundo a Quaest, ele 

tem 1% das preferências.

A Voepass informa que 

buscou a Justiça do Tra-

balho para que esta defi-

na quem são os herdeiros 

de seus quatro tripulantes 

mortos no acidente com 

o ART-72-500, em agosto. 

Alega que só assim po-

derá fazer corretamente 

o pagamento das verbas 

indenizatórias. 

O senador Carlos Portinho 

(PL-RJ) contabiliza 35 assi-

naturas ao pedido de im-

peachment do ministro 

Alexandre de Moraes, do 

Supremo Tribunal Fede-

ral. Ele quer mais adesões 

para pressionar o presi-

dente do Senado, Rodrigo 

Pacheco (PSD-MG), que 

definirá os rumos do caso.

Bruno Spada/Câmara dos Deputados

Mario Agra/Câmara dos Deputados

Candidato do Psol: risco de ficar fora da decisão

Presidente da Câmara decidiu apoiar Hugo Motta

POR FERNANDO MOLICA
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Odebrecht Engenharia 
pede recuperação judicial

Confiança da indústria 
avança pelo 2º mês seguido

CORREIO ECONÔMICO

Abaixo da linha Otimismo

CRI

BTG credor

Exclusão

Assembleia

Sob a condição de reduzir, 
em mais de R$ 4 bilhões, 
o montante de dívidas 
contraídas pela empresa, 
na década passada, por 
meio de contratação de 
um novo financiamento, 
a Odebrecht Engenharia 
(OEC) – incluída nas in-
vestigações de corrupção 
pela Operação Lava Jato 
– formalizou o pedido de 
recuperação judicial, na 

última segunda-feira (9).
A empresa reconhece 
que a maior parte da dívi-
da decorre de captações 
de bônus (bonds, no mer-
cado dos EUA). Durante o 
período de 2009 a 2014, 
a Odebrecht captou US$ 
4,4 bilhões, o que se tor-
noo possível, por meio de 
notas emitidas pela Novo-
nor Finance Limited, seu 
novo nome no mercado.  

Pelo segundo mês con-
secutivo, cresceu a con-
fiança da indústria, uma 
vez que o Índice de Con-
fiança do Empresário In-
dustrial (ICEI) avançou 1,6 
ponto em setembro, para 
53,3 pontos, patamar que 
remete à expansão, ao 
invés de contração, re-
porta a CNI.  

Para o gerente de Aná-
lise Econômica da CNI, 
Marcelo Azevedo, as duas 
altas seguidas do indica-

dor reforçam o otimismo 
industrial.

“A confiança dos em-
presários está mais disse-
minada. Nesse sentido, é 
importante lembrar que 
todos os componentes do 
ICEI subiram, de agosto 
para setembro, em que, 
tanto a avaliação das con-
dições atuais, quanto das 
expectativas cresceu, o 
que contribuiu para im-
pulsionar a melhora da 
confiança”, explicou.

Na análise do Índice de 
Condições Atuais, embo-
ra este tenha subido 1,8 
ponto, para 49 pontos, por 
estar abaixo da linha divi-
sória dos 50 pontos, isso 
expressa um estado de 
piora, ainda que essa per-
cepção tenha sido menos 
intensa e mais restrita que 
a observada em agosto. 

Mas quando se trata da 
expectativa em relação 
ao futuro, a expectativa 
do empresário industrial 
neste mês acusou eleva-
ção de 1,5 ponto, para 55,4 
pontos, se distanciando, 
para cima, da linha de 50, 
o que traduz otimismo do 
segmento para os próxi-
mos seis meses. 

A criação de um novo 
tipo de incentivo para a 
emissão de Certificados 
de Recebíveis Imobiliários 
(CRIs), mediante corte do 
tributo incidente nesse 
título. Essa é a proposta 
que será feita pela Abrainc 
(Associação Brasileira de 
Incorporadoras Imobiliá-
rias ao governo federal.

Já o valor do novo finan-
ciamento contratado pela 
empresa deve variar entre 
US$ 120 milhões e US$ 
150 milhões. Após com-
prar uma parte relevante 
dos “bonds”, o BTG, um 
dos principais credores da 
OEC, também se tornou 
o financiador-âncora da 
operação.

A iniciativa da Abrainc 
se baseia na Lei 14.801, 
que abre caminho para a 
emissão de debêntures 
de infraestrutura, que ex-
clui 30% dos juros pagos 
aos investidores na hora 
da determinação do lucro 
real e da base de cálculo 
da Contribuição Social so-
bre Lucro Líquido (CSLL).

O prazo máximo para a 
convocação da assem-
bleia de credores, deve 
girar em torno de 150 dias. 
Já a nova dívida vence 
em 48 meses, com meta-
de dela amortizada após 
o desembolso e a outra 
parte 48 meses após esse 
desembolso, com juros de 
18% ao ano.

Rovena Rosa - Agência Brasil

Agência de notícias da indústria

Alvo da Lava Jato, empresa pede recuperação judicial

Confiança industrial se mantém em rota de ascensão

Serviços sobem 1,2% em julho 
e acumulam avanço de 2,9%
Segundo pesquisa do IBGE, setor agora acumula alta anual de 4,3%

Por marcello Sigwalt

‘Vilão’ da resiliência infla-
cionária, os serviços registra-
ram a segunda alta consecutiva 
em julho, quando avançaram 
1,2%, ante o mês anterior, acu-
mulando ganho bimestral de 
2,9%, renovando o patamar re-
corde de junho. No comparati-
vo anual, o setor cresceu 4,3%, 
enquanto que, no acumulado 
do ano, subiu 1,8%, apontam 
dados da Pesquisa Mensal de 
Serviços (PMS), divulgada, 
nessa quarta-feira (11), pelo 
IBGE (Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística). Nos 
últimos 12 meses, o indicador 
registrou elevação de 0,9% em 
julho, contra 0,8% em junho.

Segundo o gerente da 
PMS, Rodrigo Lobo, “para o 
entendimento do resultado, 
é importante notar a ligeira 
disseminação das altas, regis-
tradas em três dos cinco seto-
res avaliados na pesquisa, mas 
com destaque para as ativida-
des de profissionais, adminis-
trativos e complementares e 
de informação e comunicação, 
que emplacaram, em ambos os 

casos, o segundo resultado po-
sitivo em sequência”. 

Um dos destaques da pes-
quisa coube à alta de 4,2%, de 
profissionais, administrativos 
e complementares, acumulan-
do avanço de 6,5% no período 
junho-julho, a reboque das ati-
vidades de agenciamento de es-
paços de publicidade; e a inter-
mediação de negócios em geral.

No caso do setor de in-
formação e comunicação, a 
expansão, na passagem de ju-
nho para julho, foi de 2,2%, 
acumulando 3,8% nos últimos 
dois meses. O mês de julho foi 
caracterizado pelo aumento de 
receita nas atividades de por-
tais, provedores de conteúdo 
e ferramentas de busca na in-
ternet, além das de telecomu-

nicações e de exibição cinema-
tográfica. “Como é um mês de 
recesso escolar, é comum que 
muitas famílias tirem férias e 
as salas de cinema acabam ten-
do um bom desempenho nesse 
período”, explica Lobo. 

Já no terceiro setor, o seg-
mento de outros serviços foi 
responsável pelo crescimento 
de 0,2%.

Divulgação

Propulsores do avanço de preços, serviços sobem pela segunda vez seguida

Por marcello Sigwalt

A condução ‘míope’ da po-
lítica fiscal da gestão petista, do 
tipo ‘feijão com arroz’, a dívida 
pública federal deverá saltar, de 
74,4% do PIB, em 2023, para 
95% do PIB, em 2033. A pre-
visão foi feita pelo economista-
-chefe da Warren Brasil, Felipe 
Salto, para quem, será necessá-
rio que o Planalto obtenha um 
superávit primário superior a 
1% do PIB para que seja possí-
vel estabilizar a dívida.

Já o analista de macroeco-
nomia da Warren Brasil, Jo-
sué Alfredo Pellegrini explica 
que, “em 2024 e 2025, mesmo 
cumprindo a meta, o déficit 
permanece elevado. Por exem-
plo, em 2024, você cumpre a 
meta, mas tem déficit de 0,5% 
do PIB, de fato, pelo intervalo 
inferior da meta, mais os gastos 
que são excluídos da contabili-
dade. Soma R$ 28,8 bilhões de 
limite inferior e mais R$ 28,8 

bilhões, que é o previsto para 
socorro ao Rio Grande do Sul. 
Então temos R$ 57,6 bi bilhões 
de déficit com impacto na dívi-
da”, ao prever que, em 2025, vai 
acontecer a mesma coisa, você 
consegue cumprir a meta com 
um déficit de R$ 75,1 bilhões, 
porque tem R$ 31 bilhões do 

intervalo inferior da meta e R$ 
44,4 bi de precatórios que fo-
ram excluídos da conta. Todos 
os déficits terão o carimbo do 
cumprimento da meta, mas eles 
estão longe de ser um resultado 
capaz de estabilizar a dívida”.

Tanto Pellegrini, quanto o 
economista-chefe da Warren, 

Felipe Salto, observam que, 
embora o governo ‘aposte’ no 
cumprimento da meta este ano 
– ainda que dentro da margem 
de tolerância do arcabouço fis-
cal, de um déficit de R$ 28,8 
bilhões – a eventual melhora é 
considerada ‘pontual’ por eles, 
pois esta se baseia em receitas 
atípicas, que dificilmente vão se 
repetir nos anos seguintes.

A dupla de executivos pre-
vê que ‘’empurrando o pro-
blema fiscal para frente, será 
inevitável que o Executivo eli-
mine a política de ganhos reais 
do salário mínimo, como tam-
bém abandone as vinculações 
com as receitas das áreas de 
Saúde e Educação. Para Salto, 
a revisão de gastos é ‘ineficaz’, 
pois, “em vez de avaliar as po-
líticas públicas, só se enfrenta 
fraudes”. Para cumprir a meta, 
Salto entende que seria preci-
so que o governo obtivesse um 
superávit de R$ 36,6 bilhões 
(R$ 56,2 bilhões no total).

Planalto deve levar dívida a 95% do PiB
Divulgação

Modelo fiscal petista coloca dívida em ‘rota explosiva’

Vale se recupera e turbina alta da bolsa 

‘Jabuti’ das contas de luz é excluído

O Ibovespa - que subiu 
0,27%, aos 134.676 pontos ín-
dice de referência do mercado 
acionário brasileiro, foi ampa-
rado pelo avanço forte dos pa-
péis da Vale, na esteira da recu-
peração dos preços do minério 
de ferro no exterior. 

Em dia de alta volatilidade, 
o dólar oscilou entre os sinais 
e chegou a marcar máxima de 
R$ 5,674. Na mínima, bateu 
R$ 5,606.

Os preços ao consumidor 

norte-americano subiram li-
geiramente no mês passado, a 
0,2%, depois de terem avança-
do no mesmo ritmo em julho. 

Nos 12 meses até agosto, 
o PCE (índice de preços de 
consumo pessoal, na sigla em 
inglês) desacelerou para 2,5%, 
o menor aumento anual desde 
fevereiro de 2021.

O indicador é um dos mais 
monitorados pelo Fed (Federal 
Reserve, o banco central dos 
EUA) para balizar a política 

monetária. A autoridade tra-
balha com um mandato duplo, 
isto é, observa de perto os da-
dos de inflação e emprego para 
decidir sobre os juros.

O objetivo é atingir o cha-
mado “pouso suave”, quan-
do índices inflacionários 
convergem para a meta sem 
maiores danos ao mercado de 
trabalho do país.

Embora a inflação continue 
acima do objetivo de 2% do 
banco central, o PCE de agos-

to perdeu força em relação ao 
de julho, quando a base anual 
marcou 2,9%.

Já o relatório de emprego 
“payroll” (folha de pagamen-
to, em inglês), divulgado na 
sexta-feira passada, mostrou 
uma desaceleração ordenada e 
sem grandes deteriorações nas 
taxas de ocupação, mas abai-
xo do esperado pelos analistas 
e não afastou por completo 
temores de recessão na maior 
economia do mundo.

Em meio às pressões em 
contrário, por motivos óbvios, 
a Câmara dos Deputados, ao 
aprovar o projeto dos biocom-
bustíveis (também chamado, 
de combustível do futuro), 
retirou o ‘jabuti’ – proposta 
alheia à ideia original – que 
poderia implicar um custo 
adicional de R$ 24 bilhões nas 
contas de luz do brasileiro. 

O ‘jabuti’ havia sido incluí-
do na matéria legislativa, no 
início deste mês, mediante a 

prorrogação, de 12 meses para 
30 meses, do subsídio concedi-
do à energia solar. A retirada da 
medida pelo seu relator do pro-
jeto, deputado Arnaldo Jardim 
(Cidadania-SP), foi acatada 
pelo Plenário da Câmara, em-
bora tenha provocado reações 
entre outros parlamentares, que 
se articularam para manter o 
‘jabuti’. A proposta, no entanto, 
agora vai à sanção presidencial. 

O relatório de Jardim tam-
bém rejeitou outras mudanças 

operadas anteriormente pelo 
Senado, ao retornar a previsão 
original, de que os contratos 
para estocagem de CO2 se 
mantenham na forma de “au-
torização”, ao invés de “permis-
são”; retirada da previsão de 
anulação automática do víncu-
lo, caso haja descumprimento 
das normas. 

Embora, nessa terça-feira 
(10), deputados sustentavam 
que havia um acordo entre os 
deputados Lafayette de An-

drada (Republicanos-MG) e 
Elmar Nascimento (União Bra-
sil-BA) fosse mantido.

Em síntese, o projeto im-
plicava extensão de prazo para 
que minigeradores de energia 
solar pudessem concluir as ins-
talações de painéis solares, o 
que enquadraria, nessa catego-
ria, geradores com capacidade 
instalada de 75 kW a 3 MW 
(megawatts) que está na mira 
do TCU (Tribunal de Contas 
da União).
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CORREIO ESPORTIVO

Patrocínio

Dificuldade Quebrar o tabu

Cirurgia

BETS

Em meio a de-

núncias, operações e 

prisões envolvendo 

esquemas de apostas 

esportivas, o minis-

tro do Esporte, An-

dré Fufuca, avaliou 

na quarta (11) que as 

chamadas bets se-

rão “benéficas” para 
o setor. “A gente não 

pode confundir os maus 

com os bons. A gente tem que separar o joio do trigo”.”Es-

sas denúncias que estamos vendo serão averiguadas e eu 

garanto que, por parte do Ministério do Esporte, todo o ri-

gor será usado para que a gente tenha o máximo de lisura 

em relação a apostas esportivas”, disse, ao participar de en-

trevista a emissoras de rádio durante o programa Bom Dia, 

Ministro, produzido pela Empresa Brasil de Comunicação.

O ministro comentou ainda sobre a Secretaria Nacio-

nal de Apostas Esportivas e de Desenvolvimento Eco-

nômico do Esporte, vinculada à pasta e que ficará sob o 
comando do advogado Giovanni Rocco Neto.

“Se tem uma coisa que não pode haver é qualquer 

tipo de ilicitude. Quanto a isso, somos totalmente vigi-

lantes para que não haja. E, se houver, que sejam puni-

dos os culpados”, disse.

O Vasco acertou com um 

novo patrocinador, a em-

presa de capitalização 

“Viva Sorte”. O anúncio foi 
oficializado na quarta (11). A 
empresa estampa a omo-

plata da camisa e a barra 

do calção Cruzmaltino.

Em coletiva do Lyon, seu 

clube na França, John 

Textor foi questionado por 

supostamente dar mais 

atenção ao Botafogo. O 

acionista disse que “difi-

culdades te fazem ficar 
mais próximo do clube”.

No próximo domingo (15), 

o Fluminense vai tentar 

quebrar um tabu. O clu-

be venceu o Juventude 

no Alfredo Jaconi apenas 

uma vez em toda a histó-

ria. Os clubes estão na luta 

contra o rebaixamento.

Fora da temporada, o 

atacante Pedro, do Fla-

mengo, será submetido a 

cirurgia de reconstrução 

do ligamento cruzado an-

terior. Ele fará a cirurgia 

com o mesmo médico 

que o operou em 2018.

Fabio Rodrigues-Pozzebom/ Agência Brasil

Ministro comentou sobre as bets

CORREIO NO MUNDO

Ataque I

Acidente

Homenagem acima da rivalidade

Presos

Ataque II

FAKE NEWS

Os apoiadores do 

candidato Donald 

Trump estão espa-

lhando uma teoria 

da conspiração se-

gundo a qual sua 

adversária, Kamala 

Harris, estava usan-

do fones de ouvido 

embutidos em seu 

brinco para debater 

na terça (10) com o re-

publicano, que foi criticado por seu mau desempenho 

no evento. A fake news se espalhou rapidamente na 

rede social X. Uma das pessoas que ajudaram a difundir 

a mentira foi a ativista de extrema direita Laura Loomer.

Ataques aéreos atingiram 

uma escola administra-

da pela ONU na Faixa de 

Gaza que abrigava famí-

lias palestinas forçadas 

a se deslocar durante a 

guerra. Segundo os mé-

dicos, dezenas de pessoas 

ficaram mortas ou feridas.

Um avião de pequeno por-

te ficou danificado após 
ser atingido por um avião 

comercial no Aeroporto 

Internacional de Atlanta, 

nos EUA. O primeiro voo 

seguiria para Tóquio e o 

outro para a Louisiana. 

Ninguém ficou ferido. 

Os ataques aéreos de 11 

de setembro de 2001 ao 

World Trade Center, em 

Nova York, completaram 

23 anos na quarta (11). 

Onde ficavam as Torres 
Gêmeas, o presidente Joe 

Biden e os candidatos à 

Casa Branca, Kamala Har-

ris e Donald Trump, reuni-

ram-se para a cerimônia 

anual de homenagem às 

vítimas. Os candidatos 

apertaram as mãos no 

início da solenidade. Tam-

bém compareceram ao 

local o ex-prefeito de Nova 

York Michael Bloomberg.

Dois ex-executivos da mul-

tinacional Samsung foram 

presos em Seul, acusados 

de vazarem ao governo 

chinês tecnologias avalia-

das em 3,2 bilhões de dó-

lares relacionadas a pro-

dução de chips DRAM de 

20 nanômetros.

A escola fica em Nuseirat. 
Pelo menos duas casas 

na região também foram 

atingidas. 34 pessoas mor-

reram, sendo duas crian-

ças e uma mulher. Outras 

19 ficaram feridas. Israel 
disse que os alvos eram in-

tegrantes do Hamas.

Reprodução / X - @KamalaHarris

Kamala foi alvo de Fake News

Sánchez não vai reconhecer

Dorival Júnior: cargo em risco

Espanha tenta reconhecer González como presidente da Venezuela

Seleção não convence, e Dorival tem até o fim do ano para ‘virar a chave’

A Câmara dos Deputados 
da Espanha aprovou, na quarta 
(11), uma moção em que reco-
nhece o candidato opositor da 
Venezuela, Edmundo Gonzá-
lez, como legítimo presidente 
do país, por 177 votos a favor, 
164 contra e uma abstenção.

A homologação é mera-
mente simbólica. Esse tipo de 
decisão cabe ao Poder Execu-
tivo espanhol, e este já afirmou 
que continuará a seguir a posi-
ção da União Europeia (UE) 
no tema - ou seja, não reconhe-
cer nem a vitória da oposição, 
nem a do ditador Nicolás Ma-
duro nas eleições presidenciais 
venezuelanas.

Em vez disso, o bloco exige 
que Caracas dê a ele acesso aos 
resultados do pleito desagrega-
dos para que sua checagem seja 
feita de maneira independente. 
O primeiro-ministro espanhol, 
Pedro Sánchez, reforçou isso 
nesta quarta. “Trabalhamos 
pela unidade da UE”, declarou 
ele a jornalistas na China, onde 
está nesta semana, horas antes 
da votação parlamentar.

A proposta de reconhecer 

o líder oposicionista como pre-
sidente legítimo da Venezuela 
começou a ser debatida terça 
(10) à tarde, quando centenas 
de manifestantes protestavam 
contra Maduro em frente ao 
Congresso espanhol.

O venezuelano chegou à 
Espanha dias antes, no domin-
go (8). Alvo de um mandado 
de prisão em Caracas, ele tinha 
pedido asilo político ao go-
verno espanhol e teria ficado 
em sua embaixada na capital 

da ditadura da quinta passada 
(5) até sábado (7). O líder não 
aparece em público desde que 
desembarcou em Madri. Mas 
outros líderes oposicionistas 
que vivem na Espanha acompa-
nharam a votação do projeto na 
Câmara na quarta, e chegaram 
a ser ovacionados pelos deputa-
dos a certa altura.

Um dos líderes presentes 
era Antonio Ledezma, ex-pre-
feito de Caracas. Ele afirmou à 
agência Reuters acreditar que 
a fuga de González fortalece-
ria a dissidência venezuelana. 
“Edmundo será livre, não ficará 
confinado entre quatro paredes, 
como na Venezuela”, ele disse.

A moção para reconhecer 
González presidente era de au-
toria do Partido Popular, uma 
legenda conservadora. Durante 
o debate, a deputada Cayetana 
Álvarez de Toledo, afiliada à 
sigla, afirmou que a iniciativa 
buscava “impulsionar a tran-
sição [democrática na Vene-
zuela]” e pediu que o governo 
espanhol trabalhasse para que 
fosse Maduro quem tivesse que 
ir para o exílio.

por Igor siqueira, Lucas Musetti 

perazolli e rodrigo Mattos 

(Folhapress)

O técnico Dorival Júnior 
está pressionado após mais duas 
atuações ruins da Seleção Bra-
sileira nas Eliminatórias para a 
Copa do Mundo 2026.

O QUE ACONTECEU?

A pressão subiu depois dos 
jogos contra Equador e Para-
guai. O Brasil venceu em Curi-
tiba, perdeu em Assunção e foi 
mal em ambas as partidas.

A expectativa do presidente 
da CBF, Ednaldo Rodrigues, 
era de duas vitórias e desem-
penho melhor depois da elimi-
nação nas quartas de final da 
Copa América.

A entidade não pensa em 
demitir Dorival imediatamen-
te, mas quer jogos melhores até 
o fim do ano para mantê-lo em 
2025. O Brasil enfrentará Chile 
e Peru (outubro) e Venezuela e 

Uruguai (novembro).
A avaliação na diretoria da 

CBF é que houve um período 
de formação do grupo em oito 
meses com Dorival, mas que 
já era hora de resultados ime-
diatos. O Brasil é o quinto nas 
Eliminatórias. 

Apesar da má campanha, o 

presidente viu a Copa América 
como adaptação em um tempo 
maior para treinar. Houve tes-
tes de jogadores para consoli-
dar o elenco. Anteriormente, 
o dirigente tinha visto como 
bons olhos os resultados nos 
amistosos diante de Inglaterra 
e Espanha.

A questão é que o período 
de testes, na visão de Ednaldo, 
chega ao fim com as Eliminató-
rias. Até pela posição do Brasil, 
apenas o quinto. 

Dorival é o segundo técni-
co da seleção em um período 
de dois anos, sendo Fernando 
Diniz o anterior com status de 
interino. Houve ainda um pe-
ríodo com Ramon Menezes, 
que também foi interino.

Para o presidente da CBF, 
há um reconhecimento de que 
o ideal era ter um ciclo com-
pleto para o técnico da seleção. 
Mas há a lembrança de que Tite 
teve seis anos à frente da sele-
ção, em duas Copas do Mundo, 
e não obteve os resultados espe-
rados pela entidade.

Nas redes sociais, e dentro 
da própria entidade, há uma 
pressão para que seja chama-
do um técnico estrangeiro. No 
entanto, ainda existe uma certa 
resistência a essa ideia, após o 
vexame com Carlo Ancelotti.

Reuters/Folhapress

Rafael Ribeiro/ CBF

Pedro Sánchez não vai reconhecer González como presidente

Técnico da Seleção, Dorival Júnior não vem agradando

taylor swift é atacada por Elon Musk 
após declarar apoio a Kamala Harris

Após declarar apoio a 
Kamala Harris nas eleições 
americanas, Taylor Swift foi 
alvo de um ataque misógino de 
Elon Musk no X. O bilionário 
disse que faria um filho na can-
tora e cuidaria de seus gatos.

A ofensa tem como base o 
movimento “velha dos gatos sem 
filho”, em inglês “childless cat 
lady”. A expressão foi usada por 
JD Vance, candidato a vice na 

chapa de Donald Trump, para 
ofender Kamala Harris e outras 
mulheres do partido Democrata. 
“Estamos sendo governados por 
um bando de velhas dos gatos 
sem filhos”, falou Vance.

Nos últimos meses, mulhe-
res anônimas e famosas como 
Jennifer Aniston, Gloria Stei-
nem e agora Taylor Swift se 
declararam orgulhosamente 
“velha dos gatos sem filho”, uma 

contra-provocação a Vance.
Na noite da última terça-

-feira (10), após o debate entre 
Trump e Kamala, Taylor publi-
cou uma foto com seu gatinho 
para anunciar apoio à candida-
ta Democrata e escreveu: “As-
sinado: Taylor Swift, velha dos 
gatos sem filho”.

A declaração de Taylor ir-
ritou um dos mais relevantes 
apoiadores da chapa adversária, 

Elon Musk. O dono do X usou 
sua rede para atacar a estrela 
pop: “Tá bom, Taylor... Você 
venceu... Te faço um filho e 
protejo seus gatos com a minha 
vida”, escreveu Musk.

Vale lembrar que o bilionário 
é pai de 12 filhos, todos gerados 
artificialmente, e rejeita uma das 
filhas, que é uma mulher trans.

Por Anahi Martinho 
(Folhapress)

Vencedor de cinco Bolas 
de Ouro, Cristiano Ronaldo 
elegeu os favoritos a ganha-
rem o prêmio pelos próximos 
anos. “Acho que o Mbappé 
pode ser o ganhador da Bola 
de Ouro pelos próximos anos. 
Provavelmente ele (Mbappé), 
Haaland, Bellingham e Lami-
ne (Yamal)”.

CR7 deu a declaração du-
rante uma entrevista com o 
ex-jogador Rio Ferdinand, pu-
blicada em seu canal no You-
Tube, o UR - Cristiano.

Rio Ferdinand chega a 
‘interromper’ CR7 e citar Vi-
nicius Júnior entre os nomes, 
mas o craque português não 
coloca o brasileiro entre os 
seus eleitos.

Ele responde ainda se o 
Real ficará melhor com Mbap-
pé. “Agora, se você diz que o 
Real vai ser melhor ou não, 
não sabemos. Mbappé está lá 
agora, acho que o Madrid vai 
continuar forte, mas não sei se 
eles serão melhores do que no 
ano passado. Só Deus sabe”.

Cr7 elege seus ‘Melhores do Mundo’
Reuters/Folhapress

Cristiano não crê que Vini Jr. será o melhor do mundo em 2024
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SETEMBRO LILÁS 

Doença atinge mais de 1,5 
milhões de brasileiros; estimativas 

apontam que a média global 
pode chegar a 74,7 milhões 

Em setembro, é realizada a campa-
nha de conscientização à Doença do 
Alzheimer, principal tipo de demên-
cia, que corresponde de 60% a 80% 
dos casos. De acordo com dados do 
Ministério da Saúde, no Brasil, o nú-
mero de pacientes com a doença che-
ga a 1,5 milhões. Segundo estimativas 
da Alzheimer ‘s Disease International, 
os números globais poderão chegar a 
74,7 milhões, em 2030, e 131,5 mi-
lhões, em 2050. A doença não tem 
cura, mas existem formas de prevenir 
ou retardar o aparecimento dela. 

A geriatra e especialista em medicina 
preventiva, Márcia Umbelino, explica 
que a doença pode começar a dar sinais 
até 20 anos antes do diagnóstico. “Exis-
tem medidas que previnem diversos 
tipos de doenças, principalmente as neu-
rodegenerativas. Então, com o aumento 
da expectativa de vida, surge também a 
necessidade de se prevenir das doenças 
que podem nos acompanhar por tantos 
anos e que são incuráveis, como o Al-
zheimer”, completa a médica especializa-
da no tratamento e prevenção de doen-
ças neurodegenerativas.

Os sinais da doença e os déficits cog-
nitivos que a antecedem precisam ser 
identificados antes do tratamento, o mais 
cedo possível, para que a doença possa ser 
controlada. Entre eles estão problemas na 
memória, pensamento e comportamen-
to. Nos estágios iniciais, os sintomas po-
dem ser mínimos, mas pioram conforme 
a doença causa mais danos ao cérebro.

 A geriatra explica que sintomas 
como: problemas para completar tare-
fas que antes eram fáceis, dificuldades 
para a resolução de situações, mudanças 
no humor ou personalidade, isolamen-
to social, piora na comunicação (tanto 
escrita quanto falada), confusão sobre 
locais, pessoas e eventos e alterações 
visuais como, por exemplo, obstáculos 
para entender imagens, são sinais que se 
encontram em pessoas com Alzheimer, 
ou com o princípio da doença.

Prevenção é o melhor 
remédio

Um estudo realizado por cientis-
tas da Universidade Federal de São 
Paulo (Unifesp) e da Universidade de 
São Paulo (USP) apontou que exer-
cícios resistidos, como a musculação, 
previnem e diminuem os avanços do 
Alzheimer. Isso porque o nível de cor-
tisol, hormônio que, quando está em 
alta se torna neurotóxico e está dire-
tamente  relacionado ao estresse e fa-
tor de risco para desenvolvimento da 
doença, diminui muito. A principal 
causa é o fator desinflamatório causa-
do pelos exercícios. “A contração dos 
músculos leva a produção de hormô-
nios que vão ajudar na saúde física e 
cerebral”, acrescenta Márcia. 

“A prevenção consiste em manter 
o corpo em equilíbrio. Hábitos como  
dormir e se alimentar bem, evitar be-
bida alcoólica, não se estressar e fazer 
modulação hormonal, que ajuda a não 

Cottonbro/ Divulgação

A doença não 
tem cura, 

mas existem 
formas de 

prevenir ou 
retardar o 

aparecimento 
dela

Um novo estudo publicado no 
periódico da Academia Americana 
de Neurologia trouxe dados anima-
dores sobre a prevenção de demên-
cia, doença que afeta hoje mais de 1 
milhão de brasileiros, de acordo com 
a Associação do Alzheimer.

Após acompanhar 11.561 vo-
luntários por 26 anos, os cientistas 
da Universidade do Mississipi, nos 
Estados Unidos, concluíram que 
cultivar sete hábitos de vida saudá-
vel diminui o risco de desenvolver 
essa síndrome cognitiva. O grande 
achado é que isso vale também para 
pessoas com predisposição genética 
à demência.

“Esse estudo reforça vários ou-
tros que já foram apresentados sobre 
uma série de fatores ambientais que 
conseguem modificar a possibilida-
de da enfermidade ou pelo menos 
postergar em quem tem predisposi-
ção genética”, afirma o neurologista 
Adalberto Studart Neto, membro da 
ABNeuro (Academia Brasileira de 
Neurologia).

A pesquisa foi realizada com base 
nos sete fatores de saúde cardíaca e 
cerebral definidos pela Associação 
Americana do Coração: ser fisica-
mente ativo, ter uma alimentação 
balanceada, não estar acima do peso, 
não fumar, manter uma pressão arte-
rial saudável, controlar o colesterol e 
diminuir o açúcar no sangue.

Os participantes, que tinham 
idade média de 54 anos no início da 
investigação, receberam uma pon-
tuação que levava em conta seus mar-
cadores genéticos e os sete hábitos 
definidos pela associação.

Ao final do estudo, os autores 
constataram que aderir a ações posi-

tivas para saúde do cérebro e coração 
foi associada a uma redução de até 
43% no risco de desenvolver demên-
cias, como Alzheimer e demência 
senil, mesmo quando a genética está 
envolvida.

“Estudos já vinham apontando a 
influência desses fatores de risco em 
relação à população geral. Quando 
começamos a refinar esses dados e 
descobrir que isso vale também para 
indivíduos em cenários adversos, se 
mostra a importância do controle 
desses aspectos”, comenta a psiquia-
tra Valeska Marinho, coordenadora 
do Centro para Doença de Alzhei-
mer do IPUB/UFRJ (Instituto de 

Psiquiatria da Universidade Federal 
do Rio de Janeiro).

“Quando você adota bons hábi-
tos, pode controlar ou amenizar de 
forma muito efetiva esse fator gené-
tico”, complementa o cardiologista 
Luciano Drager, diretor de Promoção 
e Pesquisa da Socesp (Sociedade de 
Cardiologia do Estado de São Paulo)

Apesar do desenvolvimento do 
intelecto sempre ser lembrado como 
uma forma de evitar as síndromes 
cognitivas, a saúde cardiovascular é 
decisiva para quem quer postergar o 
aparecimento desse problema.

Drager explica que hipertensão, 
colesterol alto e diabetes são condi-

ções capazes de lesionar os neurônios.
“Eles são muito sensíveis. Quan-

do você tem uma redução de irri-
gação dos vasos para o cérebro, isso 
ativa uma série de mecanismos de 
inflamação e estresse que acabam 
contribuindo para diminuir o su-
primento de oxigênio e lesionar os 
neurônios. Ao longo do tempo, isso 
leva à perda dessas células”, relata. O 
especialista da Socesp alerta que esse 
processo acontece mesmo na ausên-
cia de um derrame, de forma lenta e 
progressiva, o que afeta a cognição.

O neurologista Adalberto Neto 
lembra que problemas cardiovascu-
lares afetam de forma direta o fun-

cionamento do cérebro. Um exem-
plo é a doença dos pequenos vasos, 
causada principalmente por hiper-
tensão e diabetes.

“A pessoa sofre pequenos aciden-
tes vasculares cerebrais isquêmicos, 
que são silenciosos, mas que ao longo 
do tempo vão se acumulando e levam 
à demência”, explica o especialista.

Uma pesquisa realizada Finlândia 
e publicada no The Lancet mostrou 
a influência desses fatores na preven-
ção da síndrome. Os cientistas acom-
panharam por dois anos um grupo 
de 2.000 idosos, com idade média de 
69 anos. A turma que recebeu trei-
nos de memória, praticou exercícios, 
mudou a alimentação e teve a saúde 
cardíaca acompanhada por especia-
listas apresentou uma taxa menor de 
demência.

O neurologista conta que um 
trabalho dentro dos mesmos mol-
des será realizado em nove países da 
América Latina, incluindo o Brasil, 
para entender o efeito desses hábitos 
na população do nosso continente. 
Aqui, ele está sendo conduzido pelo 
Hospital das Clínicas da FMUSP 
(Faculdade de Medicina da Uni-
versidade de São Paulo), onde Neto 
atua. Quem deseja participar, pode 
se inscrever por email.

“Nas últimas décadas, os estudos 
têm demonstrado o poder da ativi-
dade física regular no adulto de meia 
idade e no idoso, em parte porque 
ajuda a controlar os fatores de risco, 
mas também por gerar um melhor 
metabolismo do cérebro”, afirma o 
membro da ABNeuro

Por Maria Tereza Santos 
(Folhapress)

Estudo lista hábitos que ajudam prevenir demência
Jiun-Jelin/ Divulgação

Pesquisadores da Universidade do Mississipi observaram mais de 11 mil voluntários por 26 anos

como 
prevenir o 

Mal de 
Alzheimer

entrar em um processo depressivo e 
não evoluir para um quadro demen-
cial, são formas de prevenir.  A mo-
dulação equilibra e estabiliza o corpo 
metabolicamente e energeticamente, o 
que também faz parte do tratamento 
preventivo”, esclarece Umbelino. 

Formas de tratamentos 
Apesar de a maioria dos brasileiros 

considerarem a saúde como uma prio-
ridade, dados do Sistema Único de 
Saúde (SUS) mostram que 71%  não 
fazem atividades voltadas à prevenção 
e promoção de cuidados, como pra-
ticar atividades físicas. Infelizmente, 
esse é um dos motivos para doenças 
evitáveis continuarem aumentando.  
Apesar do Alzheimer não ter cura, 
existem tratamentos que vão melhorar 
a qualidade de vida do paciente. “Cla-
ro que, quando a doença é diagnosti-
cada no início, é muito mais fácil de 

ser tratada e diminuir os efeitos dela. 
Há medicamentos para tratar os sin-
tomas de demência, eles funcionam 
aumentando os neurotransmissores 
no cérebro”, explica a geriatra Márcia 
Umbelino. 

A soroterapia é uma aliada no tra-
tamento, principalmente nas fases ini-
ciais. Segundo a geriatra, com a técni-
ca é possível receber as medicações do 
Alzheimer de forma mais eficaz, uma 
vez por semana, diminuindo a quan-
tidade de comprimidos que se ingere 
diariamente. O efeito é melhor por ser 
injetável e ir direto para o organismo, 
sem perda no estômago. “Com a so-
roterapia, conseguimos inserir na veia 
do paciente vitaminas, minerais e ami-
noácidos que ajudam na produção dos 
neurotransmissores, que são os mais 
afetados em um processo demencial e 
na alteração de cognição”, completa a  
médica. 

A geriatra reforça a importância de 
procurar um médico logo que note al-
gum sintoma. “Detectar o Alzheimer 
ainda não é algo simples. Existe o tes-
te de DNA, mas apenas 2% dos casos 
têm causa hereditária. É preciso, por-
tanto, ficar atento aos sinais iniciais. 
Alguns outros problemas de saúde tra-
táveis podem ser confundidos com de-
mência, como deficiência de vitamina 
B12 ou a névoa mental, condições que 
podem ser resolvidas com reposição 
hormonal ou suplementação”, comple-
menta a médica.

O diagnóstico do Alzheimer deve 
incluir uma anamnese específica, exa-
mes de sangue, testes cognitivos e ava-
liação de imagens do cérebro e do esta-
do clínico do paciente. O diagnóstico 
correto é importante também porque 
existem outros tipos de demência e o 
tratamento para cada uma delas é di-
ferenciado.



Quinta-feira, 12 de Setembro de 2024 9Estado do Rio

Niterói é destaque em ranking 
de competitividade

Volume de serviços do Estado 
do Rio cresce 4,7% em julho

CORREIO FLUMINENSE

Atividades que mais contribuiram

Estudo em escala nacional

Melhor município fluminense

Niterói lidera o estado do 
Rio de Janeiro e ocupa 
a 22ª posição em escala 
nacional no Ranking de 
Competitividade dos Mu-
nicípios 2024, elaborado 
pelo Centro de Liderança 
Pública (CLP), uma organi-
zação suprapartidária que 
busca engajar a sociedade 
e desenvolver lideranças 
públicas para enfrentar os 
principais problemas do 

Brasil. A edição de 2024 
é a quinta do Ranking de 
Competitividade dos Mu-
nicípios do CLP. O estudo 
analisou os 404 municí-
pios brasileiros com po-
pulação acima de 80 mil 
habitantes, de acordo com 
dados oficiais do Censo 
Demográfico de 2022. Os 
municípios analisados 
correspondem a 59,34% 
da população do país.

O volume de serviços pres-
tados no estado cresceu 
4,7% em julho, na compara-
ção com o mesmo mês do 
ano passado. Na passagem 
de junho para julho, o cres-
cimento foi de 0,6%. Os da-
dos são da Pesquisa Mensal 
de Serviços, divulgada nes-
ta quarta (11) pelo IBGE. No 
acumulado do ano, o IBGE 
aponta que um dos princi-
pais impactos positivos, en-
tre os estados, foi o do Rio 
de Janeiro: 3,9%.

“O setor de serviços tem ex-
pressiva importância para a 
empregabilidade e contri-
bui de forma significativa 
para o PIB. O impacto posi-
tivo do segmento no estado 
indica aumento da deman-
da, motivada pelo aqueci-
mento do nosso mercado 
de trabalho. É a força do 
empreendedorismo que 
tanto incentivamos, já que 
o setor concentra grande 
proporção de pequenos 
negócios”, explicou Castro.

De acordo com o IBGE, en-
tre as áreas que apresen-
taram, o principal resulta-
do positivo ficou com a de 
atividades de profissionais, 
administrativos e comple-
mentares, seguido pelas 
atividades de informação 
e comunicação. O terceiro 
setor com crescimento foi o 
de outros serviços.

“O resultado ficou bem 
acima da média do país, 
que foi de 1,8%. O setor de 
serviços tem grande peso 
na economia fluminense 
e seu crescimento é um 
indicativo de progresso so-
cioeconômico”, afirmou a 
secretária interina de De-
senvolvimento Econômico, 
Fernanda Curdi.

Niterói subiu 43 posições 
no ranking nacional de 
2023 para este ano. No 
estado, o segundo colo-
cado é o município do 
Rio de Janeiro, que ocu-
pa a 38ª posição em es-
cala nacional. O Ranking 
de Competitividade dos 
Municípios do CLP tem 
como objetivo alcançar 

um entendimento mais 
profundo e abrangente 
das maiores cidades do 
país. O estudo também 
pretende ser uma fer-
ramenta simples e ob-
jetiva capaz de pautar 
a atuação de lideranças 
públicas para a melhoria 
da competitividade e da 
gestão pública local.

O ranking é composto 
por 65 indicadores orga-
nizados em 13 pilares te-
máticos: sustentabilidade 
fiscal; funcionamento da 
máquina pública; aces-
so à saúde; qualidade da 
saúde; acesso à educação; 
qualidade da educação; 
segurança, saneamento; 
meio ambiente; inserção 

econômica; inovação e 
dinamismo econômico; 
capital humano e teleco-
municações. Ele também 
pretende ser uma ferra-
menta útil para o setor pri-
vado tomar decisões sobre 
investimentos, ao estabe-
lecer critérios de atrativi-
dade com as especificida-
des de cada município. 

Divulgação

Tânia Rêgo /Agência Brasil

Município subiu 43 posições no estudo

Na passagem de junho para julho, o crescimento foi de 0,6%

Rioprevidência vai 
levar serviços aos 
segurados no interior

O Fundo Único de Previ-
dência Social do Estado do Rio 
de Janeiro (Rioprevidência) vai 
estrear, neste mês de setembro, 
o RP Móvel, projeto itinerante 
para levar mais serviços previ-
denciários aos segurados pelo 
interior fluminense. A iniciativa, 
que começará pela Costa Verde, 
visa ampliar o atendimento aos 
aposentados e pensionistas re-
sidentes nas cidades não abran-
gidas pela rede de agências da 
autarquia no estado.

O RP Móvel estará nos 
dias 17, 18 e 19 de setembro 
no município de Angra dos 
Reis sediando o atendimento 
aos segurados que moram nos 

municípios de Itaguaí, Manga-
ratiba, Paraty e Rio Claro, que 
compõem a região. Os serviços 
serão realizados das 9h às 16h, 
no Colégio Estadual Doutor 
Artur Vargas (CEAV), na Rua 
Coronel Carvalho, 230, Cen-
tro de Angra dos Reis.  

Na oportunidade, serão dis-
ponibilizados serviços de habi-
litação à pensão, recenseamen-
to de pensionista 2023/2024, 
cadastramento de e-mail para 
acesso a contracheque, além de 
atualização de dados e consulta 
a processos.

Se preferir, o segurado pode 
agendar atendimento por meio 
do site do Rioprevidência ou 

pelos telefones 0800-285-8191 
(chamadas de telefone fixo) e 
(21) 3850-3350 (ligações de 
fixo ou celular), proporcionan-
do mais conforto e celeridade 
na prestação do serviço.

A realização do projeto RP 
Móvel faz parte do planeja-
mento estratégico de reestrutu-
ração gerencial implementado 
pela direção do órgão, para oti-
mizar a prestação dos serviços 
previdenciários aos segurados 
do Rioprevidência em todo o 
Rio de Janeiro.

Recenseamento

O Rioprevidência já divul-
gou relação nominal com mais 

Projeto itinerante começa pela Costa Verde, 
atendendo aposentados e pensionistas

Marcelo Perillier/Correio da Manhã

Recenseamento pode ser feito em uma das agências

Governo convoca 69 
professores concursados

Castro entrega centro 
para a terceira idade

O governador Cláudio 
Castro autorizou a convocação 
de mais professores aprovados 
nos últimos concursos, reali-
zados em 2013 e 2014. A lista 
dos chamados foi publicada no 
Diário Oficial desta terça-feira 
(10). Ao todo, 69 candidatos 
passarão pelos processos pre-
vistos nos editais e vão refor-
çar as salas de aula em todo o 
estado. Desde o início do ano, 
já foram nomeados 308 novos 
professores concursados.

“Os profissionais aguarda-
vam há muito tempo por esse 
momento. Nosso objetivo é 
oferecer, cada vez mais, um en-
sino de qualidade e este refor-
ço vai ser fundamental para os 
nossos alunos. Essa convocação 
reforça o quanto o Estado valo-
riza os concursados. Nossa rede 
é composta por 90% de profes-
sores concursados”, afirma o go-
vernador Cláudio Castro.

Os professores serão rece-
bidos nas Regionais Adminis-
trativas em diferentes muni-
cípios, conforme as unidades 
escolares nas quais irão traba-
lhar. Eles vão atender diversas 
disciplinas, como Artes, Bio-
logia, Matemática, Educação 
Física, Geografia, História, 
Ciências, Língua Portuguesa, 

Língua Espanhola e Discipli-
nas Pedagógicas.

“Ainda há muito a se fazer 
para alcançarmos a educação 
pública que tanto desejamos, 
mas esta nova convocação de 
professores mostra que esta-
mos no caminho certo valori-
zando os profissionais da edu-
cação e garantindo o acesso e a 
permanência dos nossos jovens 
em sala de aula, para que te-
nham um futuro melhor”, dis-
se a secretária Roberta Barreto.

Os candidatos deverão 
comparecer ao local, dia e 
hora fixados no edital, com 
original e cópia de RG, CPF, 
certidão de nascimento ou 
casamento, com as respecti-
vas averbações, se for o caso, 
PIS/PASEP, Título de Eleitor, 
CTPS, Certificado de Reser-
vista, Diploma de Conclusão, 
Comprovante de Residência 
e CREF aos candidatos à vaga 
de Educação Física.

Após serem habilitados 
pela Coordenadoria de Ins-
peção Escolar da Regional, 
os candidatos serão encami-
nhados à Superintendência de 
Perícia Médica e Saúde Ocu-
pacional - SPMSO/SES. No 
local, deverão apresentar exa-
mes listados na publicação.

O Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Estado 
de Juventude e Envelhecimen-
to Saudável, inaugurou, na 
terça-feira (10), o Centro de 
Referência em Atenção à Pes-
soa Idosa (Crapi) no Cesarão, 
em Santa Cruz, Zona Oeste.

O projeto garante a exe-
cução de políticas sociais, de 
educação, esporte, saúde, en-
tre outras, com o objetivo de 
melhorar a qualidade de vida 
da pessoa idosa.

“Estamos levando serviços 
fundamentais para o bem-es-
tar da população de todas as 
regiões. Hoje foi a vez dos ido-
sos da Zona Oeste, que mere-
cem nossa atenção”, afirmou o 
governador Cláudio Castro, 
ao lado da primeira-dama e 
presidente de honra do Rio 
Solidário, Analine Castro.

O centro, que passa a fun-
cionar num espaço da Fun-
dação Leão Xlll, conta com 
equipe multidisciplinar, à 
disposição para atender às va-
riadas necessidades da popu-
lação com 60 anos ou mais e 
também em processo de enve-
lhecimento.

“O Crapi é um equipa-
mento que tem a missão de 
atender aos idosos da região 

nas suas mais diversas neces-
sidades. Com o crescimento 
da população com 60 anos 
ou mais, temos que ampliar 
as políticas voltadas para este 
público e o Crapi é uma delas, 
oferecendo promoção, pro-
teção e defesa do direito da 
pessoa idosa”, afirmou a supe-
rintendente da Pessoa Idosa, 
Lícia Mattesco.

Esse é o segundo Crapi no 
estado: o primeiro foi inaugu-
rado em maio, em Vassouras, 
na Região Centro-Sul Flumi-
nense. Entre as atividades ofe-
recidas estão apoio jurídico, 
aulas de educação física, dan-
ça, inclusão digital, realização 
de oficinas cognitivas e tera-
pêuticas, fisioterapia, entre 
outros. A meta é atender 100 
idosos por dia.

“Estamos capacitando ser-
vidores para melhor atender 
aos idosos do nosso estado, 
que já chegam a uma popula-
ção de 3 milhões de pessoas 
em todo o estado”, adiantou a 
secretária de Desenvolvimen-
to Social, Rosangela Gomes.

As inscrições podem ser 
realizadas no site do Capri ou 
presencialmente, no endereço 
Avenida Canal 1, s/n - Cesa-
rão, Santa Cruz.
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Governo do Rio

Mais de 300 aprovados foram chamados este ano

Equipamento fica na Zona Oeste da capital fluminense

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

de 3 mil pensionistas, nascidos 
em julho, que deixaram de fazer 
o Recenseamento Obrigatório 
2023/2024 até a data-limite (31 
de agosto). Os ausentes poderão 
ter o benefício suspenso já nas 
próximas folhas de pagamento 
caso não regularizem a situação 
cadastral junto ao órgão.  

Para evitar a suspensão do pa-
gamento, os pensionistas devem, 
o quanto antes, agendar compa-
recimento a qualquer uma das 
agências ou postos do Rioprevi-
dência. A marcação pode ser feita 
pelo site do Rioprevidência ou 
pelos telefones 0800-285-8191 
(chamadas de telefone fixo) e 
(21) 3850-3350 (ligações de fixo 
ou celular). 

Feito o agendamento, o 
pensionista deve comparecer 
na data, hora e local defini-
dos, com os documentos de 
Identidade (RG), CPF, título 
eleitoral e comprovante de re-
sidência recente. 

O Rioprevidência informa 
que, quanto aos pensionistas 
de militares, estes somente são 
obrigados a fazer o recensea-
mento caso estejam associados 
ao Rioprevidência, ou seja, 
aqueles cujo instituidores da 
pensão vieram a óbito até 31 de 
dezembro de 2021.

Auditoria da folha

Mais do que uma atualiza-
ção cadastral, o recenseamento 
é uma determinação da Lei Fe-
deral 10.887/04, que permite 
também auditoria periódica da 
folha de pagamentos, além da 
efetiva avaliação atuarial, ga-
rantindo, com isto, segurança 
e garantia dos pagamentos dos 
benefícios previdenciários. 

Mais informações, como 
regras para casos de pensio-
nistas acamados, impossibi-
litados de locomoção e resi-
dentes fora do Rio e exterior 
podem ser consultadas no site 
do Rioprevidência.
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Cresce apreensão de fuzis em 
áreas disputadas por facções 

Cabos vão modernizar rede de 
energia da Ilha e em Paquetá

Interdição parcial da Linha Amarela

Previdência: PF prende três por fraudes

Câmara homenageará mototaxista

Áreas de maior confron-
to entre facções crimi-
nosas rivais, por disputas 
territoriais, responderam 
pela maior parte dos fuzis 
apreendidos pela Polícia 
Militar (421), no período 
entre 1º de janeiro e 20 de 
agosto último, aponta re-
latório divulgado pela cor-
poração. 
Tal quantidade represen-
ta um acréscimo de 12%, 

ante igual período de 
2023. 
A escalada da violência na 
Capital fluminense pode 
ser medida pelo número 
recorde de apreensões 
desse tipo de arma, que 
chegou a 78, em agosto 
último, o maior da série 
histórica, desde 2015, de 
acordo com informações 
c pelo Instituto de Segu-
rança Pública.

Com o objetivo de co-
nectar as subestações 
do Fundão e do Galeão, 
a rede subterrânea das 
ilhas do Governador (Zona 
Norte) e de Paquetá (Baía 
de Guanabara), receberá, 
a partir da próxima se-
mana, 1,3 quilômetro de 
cabos de energia elétri-
ca, fabricado pela indús-
tria Prysmian, de Poços 
de Caldas (MG), quando 
será feita a implantação 
do circuito de transmis-
são reforçado, informou 
a concessionária Light. 

Essa é mais uma etapa da 
modernização da rede da 
região, perfazendo 11 mil 
metros de cabos. 
Com estimativa de con-
clusão em novembro des-
te ano, a obra de moder-
nização é uma tentativa 
de resolver o problema 
crônico dos sucessivos 
apagões que prejudica-
ram moradores e comer-
ciantes nas ilhas citadas, 
culminando com um ato 
público e abertura de pro-
cesso do Procon contra a 
distribuidora de energia.  

Ao longo dessa semana, 
a Linha Amarela contará 
com um serviço de ma-
nutenção, assim como 
atividades de drenagem, 
tendo em vista melhorar 
as condições da via aos 
usuários. A iniciativa in-
tegra o cronograma per-
manente de manutenção 
da concessionária Lamsa 

para a rodovia, extensivo 
até domingo (15), incluin-
do poda, roçada e varrição 
mecanizada. 
Para os serviços de dre-
nagem, será  interditada 
uma faixa de cada senti-
do, nos trechos de Jacare-
paguá, Maré, Bonsucesso 
e Higienópolis, das 21h às 
5h do dia subsequente. 

Três pessoas foram presas 
e dois servidores públicos, 
afastados, com a ope-
ração deflagrada, nessa 
quarta-feira (11), pela Polí-
cia Federal (PF), que des-
baratou uma quadrilha 
cujas fraudes somam R$ 
9 milhões, contra a Previ-
dência Social.    
Investigações apontam 

como cúmplices, geren-
tes, servidores do INSS e 
despachantes. Os envol-
vidos responderão por 
crimes de associação cri-
minosa, estelionato pre-
videnciário, falsidade do 
documento público e la-
vagem de dinheiro, que 
correspondem a penas de 
até 26 anos de prisão.

Uma justa homenagem. 
Assim entendeu a Câma-
ra Municipal do Rio, ao de-
cidir conceder uma mo-
ção ao mototaxista Diego 
Mendes, pela ‘atitude 
humanitária’ de socorrer 
o menino Davi Geovane 
Guimarães, quando este 
teve seu braço amputado 
pelo ‘tombo’ do ônibus 

da linha 476, em alta ve-
locidade, devido à impru-
dência do motorista, na 
última sexta-feira (6). 
Ao passar pelo local, Men-
des não hesitou em trans-
portar Davi ao Hospital 
Quinta D’or, retornando, 
em seguida, para resga-
tar o membro do menino, 
que foi reimplantado.

Divulgação Polícia Militar 

Divulgação Light

Maioria de apreensões ocorreu em disputas territoriais  

Obra da distribuidora visa atenuar apagões na região

POR MARCELLO SIGWALT

Inea liga alerta para piora na 
qualidade do ar do carioca
Estiagem, alta temperatura e queimadas elevam nível de poluentes 

Por Marcello Sigwalt

A perspectiva de continui-
dade da combinação de fatores, 
como falta de chuva e recorren-
tes focos de queimadas, tende 
a piorar a qualidade, já baixa, 
do ar do carioca e em todo o 
Estado, alerta boletim dispara-
do, nessa terça-feira (10) pelo 
Instituto Estadual do Ambien-
te (Inea), após verificações rea-
lizadas 55 estações, pelas quais 
são medidos poluentes em sus-
pensão, como ozônio e dióxido 
de enxofre. Para completar o 
cenário preocupante, é grande 
o risco de incêndios, que varia 
de alto a muito alto. 

Para atestar a gravidade da 
situação, o presidente do Inea, 
Rafael Campos, afirma que 
“houve mais focos de queima-
das, nesta semana, do que nas 
anteriores, e não há previsão 
de chuvas nos próximos dias, 
de acordo com dados forneci-
dos pelo Centro Estadual de 
Monitoramento e Alerta de 
Desastres Naturais (Cemaden-
-RJ), da Defesa civil. O pano-
rama é classificado como crí-
tico em localidades próximas 
à Capital, como Seropédica, 
Japeri e Itaguaí, mas também 
nas cidades de Barra do Piraí, 
Barra Mansa, Miguel Pereira, 
Vassouras e Resende.   

Segundo o sistema de mo-
nitoramento atmosférico do 
município do Rio, o ar com 

qualidade mais ruim, avalia-
do nessa terça-feira (10), era 
o respirado por moradores 
de Campo Grande, na Zona 
Oeste, enquanto este ainda era 
considerado ‘bom’, no centro e 
em Copacabana, além de mo-
derado, na Pedra de Guaratiba, 
Bangu, Irajá e Tijuca.   

A expectativa adversa de 
Campos é confirmada pelo ge-
rente de monitoramento do 
ar da Secretaria de Meio Am-
biente do município do Rio, 
Vinícius de Oliveira, que não 
visualiza qualquer possibilida-
de de condições climáticas mais 
amenas, no curto prazo.  “Diria 
que a qualidade do ar da cidade, 

no momento, é moderada. Mas 
a tendência é piorar, por causa 
da falta de chuvas e das ondas 
de calor. A situação é mais grave 
em locais que têm sistemas de 
ventilação ruins, por seu relevo, 
mais confinados e distantes do 
mar, como é o caso de bairros 
da Zona Oeste. 

Além dos fatores expostos, 
o que torna ainda mais impre-
visível o tempo é o fato de o 
carioca estar enfrentando, em 
pleno inverno, altas tempera-
turas de verão, que beiram os 
40°C, com umidade relativa 
do ar não superior a 20%, en-
quanto os sistemas Imunana-
-Laranjal (que atendo o Leste 

Metropolitano) e Acari, já se 
encontram em estágio de aler-
ta, devido à prolongada estia-
gem no estado. Embora não ad-
mita a necessidade de corte ou 
racionamento na distribuição 
de água, a Cedae (face à redu-
ção da disponibilidade hídrica 
dos mananciais utilizados na 
captação e tratamento do insu-
mo essencial), já está orientan-
do os consumidores a adiarem 
‘tarefas não essenciais’ que de-
mandem muito consumo. 

A Cedae pretende reduzir 
o abastecimento nos municí-
pios de São Gonçalo, Niterói, 
Itaboraí (água bruta) e parte de 
Maricá (Inoã e Itaipuaçu).

Reprodução Internet

Entidades meteorológicas preveem condições climáticas severas nos próximos dias

Festival ‘turbinará’ o RioGaleão
Durante o Rock in Rio, são esperados mais de 47 mil passageiros 

Por Marcello Sigwalt

Sinalização de sucesso do 
evento ano, o Aeroporto In-
ternacional do Galeão deverá 
receber, pelo menos 47 mil 
passageiros, mediante 380 
voos extras, no período de 
13 a 24 de setembro, quando 
ocorre o Rock in Rio, um dos 
maiores festivais de rock do 
planeta, o que representa um 
movimento aéreo quatro ve-
zes superior ao verificado na 
edição anterior, estima a con-
cessionária RIOGaleão. 

No que toca ao número de 
passageiros e operações de pou-
sos e decolagens, o crescimento 
deve chegar a 200% e 130%, 
respectivamente, no mesmo 
comparativo. Quanto à origem 
e destino dos voos, o destaque 
cabe às capitais, São Paulo 
(SP), Salvador (BA), Floria-
nópolis (SC), Belo Horizonte 
(MG) e Curitiba (PR).

Ao admitir que o aeropor-
to ‘está preparado para aten-

der à demanda extra, o diretor 
de Operações do RIOgaleão, 
Dimas Salvia, afirmou que, no 
momento, o foco está voltado 
a manter o padrão de serviço 
e experiência dos passageiros, 
por meio do reforço das equi-
pes de atendimento e limpeza, 
sem contar a oferta extra oito 
carrinhos elétricos, que visam 

facilitar o transporte de passa-
geiros no terminal.

Também serão reforçadas 
as frotas dos serviços de trans-
porte, a exemplo de táxis con-
veniados e aplicativos, ao passo 
que o aeroporto servirá como 
‘ponto de partida’ do Primeira 
Classe, termo que designa o 
ônibus executivo, a ser empre-

gado no trajeto até a Cidade 
do Rock, com embarque no 
Terminal 2 entre os portões B 
e C do desembarque.

Mas avançando para além 
da infraestrutura aeroportuária, 
propriamente dita, o Aeropor-
to Oficial do Rock in Rio Brasil 
2024 proporcionará novidades 
especiais, pois, no desembarque 
doméstico, os passageiros terão 
uma ambientação singular, em 
sintonia com o clima do festi-
val, com apresentações ao vivo 
dos DJs Totonete e Tamy, em 
dias variados do evento.  

Já na área VIP, haverá uma 
experiência interativa, em que 
um painel mostrará as dife-
rentes origens dos visitantes 
em trânsito no RIOgaleão, em 
alusão aos dez anos da conces-
sionária e aos 40 anos do Rock 
in Rio. Para este ano, a expec-
tativa do RIOGaleão é de re-
ceber 14,2 milhões de passa-
geiros, o dobro do contingente 
observado em 2023, de 7,9 mi-
lhões de passageiros.

Daniel Brasil - Governo Federal

Festival deve elevar, em quatro vezes, movimento aéreo  

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

FUNDAÇÃO DO INSTITUTO DE PESCA  
DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO - FIPERJ

COMISSÃO DE PREGÃO - AVISO

A COMISSÃO DE PREGÃO da Fundação do Instituto de Pesca do 
Estado do Rio de Janeiro - FIPERJ, torna público, nos termos da Lei 
nº 14.133, de 2021, do Decreto nº 48.778, de 30 de outubro de 2023, 
e legislação aplicável, que fará realizar na Praça Fonseca Ramos, 
s/n, Terminal Rodoviário Roberto Silveira, Sobreloja, Niterói, Rio de 
Janeiro, a licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, conforme abaixo 
discriminada:

Licitação: Pregão Eletrônico nº 01/2024.
Dia: Abertura: 26/09/2024 - Horário: 10h00.
Proc. SEI-020006/000451/2023
Tipo: Menor Preço Global
Objeto: Contratação de empresa especializada em prestação 
de serviço de locação para serviços gerais de portaria, limpeza e 
copeiragem com fornecimento de materiais conforme condições, 
quantidades e exigências estabelecidas neste Edital da Fundação 
Instituto de Pesca do Estado do Rio de Janeiro - FIPERJ e das 
suas Unidades de Produção e Pesquisa.
Valor Estimado: R$ 1.113.071,21 (um milhão cento e treze mil setenta 
e um reais e vinte e um centavos)

Os interessados poderão adquirir os Editais nos endereços 
eletrônicos www.compras.rj.gov.br e www.rj.gov.br/fiperj/, opção: 
“Transparência/Licitação e Contratos”.

SECRETARIA DE ESTADO DE DEFESA CIVIL - RJ

AVISOS
ERRATA N.º 01
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 015/24
OBJETO: AQUISIÇÃO DE BANCADAS MULTIDISCIPLINARES 
COM EQUIPO E SIMULADORES DE PACIENTE
NOVA DATA DE ABERTURA: 26/09/2024, às 09h00
PROCESSO SEI-270006/000224/2024

ERRATA N.º 01
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 016/24
OBJETO: AQUISIÇÃO DE HASTES E BANDEIRAS DE SINALIZAÇÃO
NOVA DATA DE ABERTURA: 26/09/2024, às 14h00
PROCESSO SEI-270005/000194/2024

Os Editais e as Erratas encontram-se à disposição dos interessados 
nos sites: www.compras.rj.gov.br ou www.cbmerj.rj.gov.br/licitacoes. 
Informações pelos Tels. (21) 2333-3085 ou pelo e-mail: licita.sedec@
gmail.com.
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Prefeitura de Japeri e Sesc 
inauguram Biblioteca Volante
Após Engenheiro Pedreira, projeto chega à Praça Leny Ferreira

Após o sucesso na Praça 
Wendel Coelho, em Engenhei-
ro Pedreira, o projeto Bibliosesc 
chega à Praça Leny Ferreira, em 
Japeri, e passará a atender os 
dois locais de forma intercalada

A leitura é fundamental 
para o desenvolvimento social, 
emocional e cognitivo, contri-
buindo para o aprimoramento 
da atenção, concentração, voca-
bulário, memória e raciocínio. 
Reconhecendo essa importân-
cia, a Prefeitura de Japeri, em 
parceria com o Sesc e por meio 
da Secretaria Municipal de 
Cultura, inaugurou nesta terça-
-feira (10) o Bibliosesc na Praça 
Leny Ferreira.

O projeto teve início no 
município no dia 25 de junho, 
na Praça Wendel Coelho, e tem 
como objetivo promover a lei-
tura e facilitar o acesso a livros 
em diversas regiões da Baixada 
Fluminense. Agora, a biblio-
teca móvel passará a atender 
alternadamente às terças-feiras 
em Japeri e Engenheiro Pedrei-
ra, das 10h30 às 16h30, ofere-
cendo empréstimos de até três 
livros por vez, com possibili-
dade de renovação. Além disso, 
serão promovidas atividades 
culturais e educativas.

O secretário municipal de 

Cultura, Jorge Braga Jr., desta-
cou o compromisso da secretaria 
em promover o acesso à cultura 
e à leitura: “O principal objetivo 
das ações da Secretaria de Cul-
tura no município é garantir o 
direito à cultura e ao acesso.”

Ele ressaltou a importância 
do projeto do Sesc, agora com a 
presença do Bibliosesc na Praça 

Leny Ferreira, em Japeri, além 
do ponto em Engenheiro Pe-
dreira, a iniciativa se expande, 
levando mais conhecimento 
aos moradores: “Essa expansão 
fortalece o acesso à leitura e 
educação na nossa cidade, be-
neficiando ainda mais os mu-
nícipes. Vem conferir e fazer 
parte dessa história!”

Renovação de 
empréstimos

A renovação de emprésti-
mos pode ser solicitada pelo 
site, telefone, e-mail ou pre-
sencialmente. Para mais infor-
mações, entre em contato pelo 
e-mail bibliosesc01@sescrio.
org.br ou pelo telefone (21) 
98566-4904.

Divulgação

Projeto passará a atender os dois locais de forma intercalada na cidade de Japeri

Projeto ambiental mobiliza 
voluntários em Magé e itaguaí

A poluição ambiental está 
crescendo em números alar-
mantes. De acordo com dados 
do Banco Mundial, a geração 
global de resíduos aumentará 
em 70% nos próximos 30 anos. 
Diante deste cenário desolador, 
pessoas em todo o mundo estão 
se unindo em prol de um futuro 
melhor para o planeta. Graças a 
essa união, surgiu o Dia Mun-
dial de Limpeza de Rios e Praias 
(Clean Up Day), que terá mais 
uma edição neste mês de setem-
bro. Em Itaguaí e Magé, dezenas 
de voluntários se unirão ao Pro-
jeto Do Mangue ao Mar — rea-
lizado pela ONG Guardiões do 
Mar, em convênio com a Trans-
petro — para uma grande ação 
de limpeza nas praias de Coroa 
Grande e Porto Velho (Pieda-
de), respectivamente, no dia 21, 
às 9h. O objetivo é sensibilizar a 
população para esse movimento 
solidário e de reflexão por um 
ambiente mais limpo e saudável.

Nessa Formação de Lideran-
ças para Limpeza de Praias e ou-
tros Ambientes, os inscritos serão 
orientados quanto ao uso dos 
equipamentos de proteção indi-
vidual (EPIs), extensão da área a 
ser trabalhada, dinâmica da ativi-
dade e tudo que o precisa para se 
preparar para o Clean Up Day ou 

organizar sua própria limpeza em 
sua comunidade.

Os voluntários vão atuar nas 
praias para recolher o lixo des-
cartado incorretamente. A ação 
é dividida em duas partes: coleta 
e triagem. O material coletado 
na limpeza, após classificação, 
registro e pesagem, ajudará a for-

mar um panorama dos resíduos 
que chegam à costa, para efetiva 
implementação de ações pelo 
poder público.

“Infelizmente, há uma es-
timativa que, se não fizermos 
nada, até 2050, teremos mais 
plástico nos mares do que pei-
xes. Esse é o futuro que quere-
mos deixar para nossas crian-
ças? Devemos tratar os oceanos 
como se a nossa vida dependesse 
deles, porque é isso que aconte-
ce. O desperdício é um sintoma, 
um resultado cruel do nosso es-
tilo de vida. Mais do que uma 
faxina, o Dia Mundial da Lim-
peza é uma chance de impulsio-
nar a cooperação entre voluntá-
rios, poder público e sociedade 
em direção a soluções”, afirma a 
oceanógrafa Andie Maral, que 
coordena também a implemen-
tação do Programa de Educação 
Ambiental para o Combate ao 
Lixo do Mangue ao Mar (PEA-
-CoaLiMMar).

Divulgação

Atividade integra mobilização para retirada de resíduos 

O Dia Mundial da Preven-
ção ao Suicídio é lembrado em 
10 de setembro. No entanto, o 
município de Duque de Caxias 
receberá diversas atividades du-
rante todo o mês da campanha 
Setembro Amarelo, dedicada à 
conscientização de todos quanto 
à prevenção ao suicídio. O obje-
tivo é desmistificar o preconceito 
que ainda existe em torno desta 
doença tão grave e pouco com-
preendida. Este ano, o tema da 

campanha em Duque de Caxias 
é “Posso Ajudar? Não hesite em 
pedir ajuda!” e visa alcançar o 
maior número de pessoas, ofere-
cendo atividades gratuitas como 
palestras, dinâmicas de grupo, 
oficinas, rodas de conversas, 
entre outras. A Secretaria Mu-
nicipal de Saúde de Duque de 
Caxias, através do Departamen-
to de Atenção à Saúde Mental, 
abriu a campanha no dia 04 de 
setembro, com a realização do 

XV Fórum de Saúde Mental do 
município, no auditório do Hos-
pital Municipal Dr. Moacyr Ro-
drigues do Carmo.

Setembro Amarelo
O suicídio é considerado 

um problema de saúde pública 
e mata um brasileiro a cada 45 
minutos e uma pessoa a cada 45 
segundos, em todo o mundo. 
Pelos números oficiais, são 32 
brasileiros mortos por dia, taxa 

superior às vítimas da Aids e 
da maioria dos tipos de câncer. 
Pelo menos, três vezes esse nú-
mero de pessoas tentou tirar a 
própria vida e outras chegaram 
a pensar em suicídio. Apesar 
de números tão alarmantes, o 
assunto ainda é tratado como 
tabu. Evita-se o assunto, o que 
só colabora para o aumento dos 
casos, pois as pessoas muitas ve-
zes não sabem que podem pro-
curar ajuda. (Fonte: CVV)

Caxias faz ações pelo Setembro amarelo

CORREIO DA BAIXADA

Teatro Armando Melo com 
apresentações gratuitas

Belford Roxo avança nas obras 
de maternidade municipal

Referência na Baixada Fluminense

Teatro Municipal Raul Cortez

Pré-estreia de espetáculos

Nos dias 14, 15, 21 e 22 de 

setembro o Teatro Muni-

cipal Armando Mello, o 

primeiro teatro público 

da Baixada Fluminen-

se (1967), localizado no 

município de Duque de 

Caxias, irá receber uma 

maratona de espetáculos 

teatrais gratuitos. Os es-

petáculos marcam o final 
do ano letivo dos Cursos 

de Iniciação Teatral ofe-

recidos pela Prefeitura de 

Duque de Caxias, através 

da Secretaria Munici-

pal de Cultura e Turismo 

(SMCT), e ministrados 

pelo professor, ator e di-

retor Guedes Ferraz. Os 

alunos aprovados na pro-

va pública - montagem e 

apresentação de um es-

petáculo – estão aptos a 

receber os certificados de 
conclusão do curso. 

A Prefeitura de Belford 

Roxo está avançando com 

as obras da Maternidade 

da cidade. Atualmente, os 

trabalhos se concentram 

na fase final tendo pouco 
mais de 75% da unidade 

completa. A previsão é de 

que seja finalizado até o 
fim do mês de setembro. 
De acordo com o projeto, 

a Maternidade Municipal 

está sendo construída em 

uma área de aproximada-

mente 1.300 metros qua-

drados, com três andares 
e 28 leitos em enfermaria, 

três consultórios, duas sa-

las ginecológicas, ultrasso-

nografia, ecocardiograma, 
raio-X, mamografia, duas 
salas de isolamento, duas 

farmácias, quatros leitos 

na unidade intermediária 

neonatal, cinco na UTI ne-

onatal, quatro leitos na UTI 

adulta e dois na unidade 

intermediária adulta, duas 

salas de parto, dois centros 

cirúrgicos, sala para indu-

ção/recuperação anesté-

sica, sala AMIU (aspiração 

manual intrauterina) e qua-

tro leitos no quarto PPP.

Ainda em junho, o mu-

nicípio de Belford Roxo 

recebeu a presença da 

ministra da Saúde, Ní-

sia Trindade, que visitou 

diversas unidades da ci-

dade que estavam em 

construção, entre elas, a 

Maternidade Municipal. 

Segundo a ministra, no 

que diz respeito à saúde, 

Belford Roxo é uma refe-

rência para toda a Baixa-

da Fluminense. 

A recicladora, Gabriele 

Neves, 35 anos, contou 

estar empolgada com a 

chegada da maternidade. 

“Vai ser ótimo para todos, 

pois muitos não têm con-

dição de pagar um aten-

dimento particular”, disse. 

O Teatro Municipal Raul 

Cortez, em Duque de 

Caxias, vai receber, na 

programação do mês de 
setembro, o espetáculo 

“KD O Show”, da dupla 

de comediantes cariocas 

Kwesny e Daniel Lopes. 

Os humoristas vão trazer 

histórias do cotidiano bra-

sileiro no subúrbio do Rio 

e na Baixada Fluminense, 

criando identificação com 
o público e nostalgia ao fa-

zer uma comparação en-

tre o que é “Raiz” e o que 

é considerado “Nutella”. 

Para mais informações 

da programação comple-

ta, basta acessar o site da 

prefeitura de Caxias: du-

quedecaxias.rj.gov.br

Na sexta-feira (13), aconte-

cerá a pré-estreia dos es-

petáculos, exclusiva para 

os novos alunos das tur-

mas do curso. A formatu-

ra dos alunos conta com 

o apoio do Centro de Pes-

quisas Teatrais (CPT), com 

a auxílio das atrizes Bruna 

Amancio, Amanda Olivei-

ra e Lorrana de Castro, e 

do técnico de luz Gabriel 

Molinaroli. As apresenta-

ções gratuitas das turmas 

de formandos acontecem 

no Teatro Municipal Ar-

mando Mello (TEMAM), 

localizado na Av. Frei Fide-

lis, s/nº - Shopping Center 

- Centro - DC (em frente 

ao ponto final do Caxias-

-Meier).

Reprodução

Divulgação

Teatro público é o 1º da Baixada Fluminense

Belford Roxo avança com obras da Maternidade Municipal

POR CARLOS MARTINS

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

AVISO DO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 018/2024

OBJETO: O objeto da presente licitação é a escolha da proposta mais vantajosa 
para aquisição de prêmios do IPTU 2024, destinados a atender as necessidades da 
Secretaria Municipal de Fazenda e Planejamento, conforme descrições do Termo 
de Referência e condições, quantidades e exigências estabelecidas neste Edital e 
seus anexos.

CONFORME VERIFICAÇÃO FEITA NAS EXIGÊNCIAS ACERCA DA CORREÇÃO DO TERMO 
DE REFERÊNCIA COM RELAÇÃO À DESCRIÇÃO DE DETERMINADOS ITENS, FOI 
NECESSÁRIO REVOGAR O CERTAME PARA QUE AS DEVIDAS ALTERAÇÕES FOSSEM 
REALIZADAS, NOVA DATA SERÁ PUBLICADA NOS MESMOS MEIOS DE COMUNICAÇÃO.

Dayse Deborah Alexandra Neves – Prefeita Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE PARAÍBA DO SUL
AVISOS DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO – UASG: 985873

AVISO DO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 021/2024
OBJETO: O objeto da presente licitação é a escolha da proposta mais vantajosa 
para eventual aquisição de Playgrounds de Madeira e Plástico e Lixeiras de Madeira, 
destinados a atender as necessidades da Secretaria Municipal de Transportes, 
Obras e Projetos, conforme descrições do Termo de Referência e condições, 
quantidades e exigências estabelecidas neste Edital e seus anexos.
CONFORME VERIFICAÇÃO FEITA NAS EXIGÊNCIAS ACERCA DA CORREÇÃO DO 
TERMO DE REFERÊNCIA COM RELAÇÃO À QUALIDADE E OS VALORES DOS ITENS, FOI 
NECESSÁRIO REVOGAR O CERTAME PARA QUE AS DEVIDAS ALTERAÇÕES FOSSEM 
REALIZADAS, NOVA DATA SERÁ PUBLICADA NOS MESMOS MEIOS DE COMUNICAÇÃO.

Dayse Deborah Alexandra Neves – Prefeita Municipal

*Republicado por incorreção (Publicação anterior: Jornal Correio da Manhã – Edição Rio de 
Janeiro nº 24.601, dia 11/09/2024)*

PREFEITURA MUNICIPAL DE PARAÍBA DO SUL
AVISOS DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO – UASG: 985873
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Estão abertas até 15 de 
outubro as inscrições para a 
nova trilha do programa de 
Residência em TIC Serratec/
Brisa STEM, uma parceria do 
Serratec - Parque Tecnológico 
da Região Serrana com a BRI-
SA – Sociedade para o De-
senvolvimento da Tecnologia 
da Informação, com apoio da 
SOFTEX – Associação para 
Promoção da Excelência do 
Software Brasileiro, e do Mi-
nistério da Ciência, Tecnolo-
gia e Inovação - MCTI, com 
recursos da Lei nº 8.248, de 23 
de outubro de 1991, no âmbito 
dos Programas e Projetos Prio-
ritários de Informática (PPI), e 
do Programa MCTI Futuro. 

Exclusiva para graduan-
dos, graduados e formados em 
cursos técnicos das áreas de 
Exatas, o programa é gratuito 
e será dividido em duas fases: 
a primeira com conteúdos de 
tecnologia, na modalidade de 
ensino à distância (EaD), com 
início em 01 de novembro de 
2024, duração de dois meses e 
oferta de 250 vagas; a segunda 
fase é destinada aos 50 estu-
dantes que melhor performa-
rem na fase 1, quando terão a 
oportunidade de colocar em 
prática os conhecimento ad-
quiridos, desenvolvendo, em 
grupo e com apoio de men-
tores especializados, projetos 

práticos e reais trazidos pelas 
empresas parceiras do Serra-
tec. Esta fase acontecerá de 
forma híbrida (online e pre-
sencial), tem duração de seis 
meses e início em fevereiro de 
2025. Os estudantes selecio-
nados para essa fase ainda re-
ceberão bolsa mensal no valor 
de R$1.260,00 (um mil e du-
zentos e sessenta reais), para 
custear seus estudos durante a 
jornada, além do empréstimo 
de equipamentos (ambos pelo 
período de 6 meses).

O Programa é destinado 
prioritariamente a moradores 
das cidades de Petrópolis, Tere-
sópolis, Nova Friburgo, Areal 
ou que vivem em um raio de 
até 30km dos respectivos mu-
nicípios. Há cotas para pessoas 

pretas e pardas, pessoas com 
diversidade funcional e neuro 
diversas (PCDs), mulheres e 
pessoas acima de 45 anos. O 
objetivo do Serratec é, com 
novos parceiros, oferecer mais 
alternativas e oportunidades 
para quem quer ingressar no 
promissor mercado de tecno-
logia, apoiando o surgimento 
e desenvolvimento de novos 
profissionais para o setor, fo-
mentar o primeiro emprego, 
principalmente para jovens, 
estimular o empreendedoris-
mo e subsidiar o arranjo pro-
dutivo regional de tecnologia 
com a oferta de profissionais 
qualificados, aumentando a 
empregabilidade, os novos 
negócios e o desenvolvimento 
socioeconômico regional

Residência
A Residência em TIC do 

Serratec é um programa ágil de 
imersão tecnológica, concei-
tual-prático, gratuito e de alto 
impacto socioeconômico na 
Região Serrana do Estado do 
Rio de Janeiro. Ao longo dos 
seus cinco anos, mais de 1000 
pessoas já qualificadas com ín-
dice de contratação imediata 
que supera os 50%. Cicilia Pa-
raquett, coordenadora dos Pro-
gramas de Qualificação do Ser-
ratec, destaca alguns pontos de 
sucesso do Programa: “O que 
temos colhido dessa experiên-
cia é que [o programa] tem 
feito a diferença, tem transfor-
mado vidas, não apenas dos re-
sidentes, mas também das suas 
famílias. A integração entre a 
iniciativa privada, o poder pú-
blico, as instituições de ensino 
e pesquisa são fundamentais 
para o sucesso da iniciativa. 
Outro diferencial está em não 
focar apenas no conhecimento 
técnico, mas também garantir 
o desenvolvimento das soft 
skills, tendo as pessoas no cen-
tro do processo de aprendiza-
gem”, ressalta.

Outras informações no 
Instagram @serratecoficial. O 
edital e o link para as inscri-
ções podem ser encontrados 
em https://serratec.org/resi-
dencia-stem/. 

Serratec abre inscrições para 
nova trilha da residência em tiC
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Seleção prioriza moradores de cidades da Região Serrana

Atrasos e superlotação no 
transporte em Petrópolis
Mesmo após saída da Petro Ita, transporte continua caótico

Por Gabriel rattes

Usuários do transporte co-
letivo continuam enfrentando 
problemas em Petrópolis. Des-
de que a empresa Petro Ita foi 
proibida de operar na cidade, 
em decorrência de um decre-
to da Prefeitura, passageiros 
relatam atraso nas linhas dos 
ônibus, superlotação e até mes-
mo falta de coletivos. Nesta 
quarta-feira (14), moradores 
entrevistados pela reportagem 
no Terminal Rodoviário do 
Centro apontaram as dificul-
dades enfrentadas com os cole-
tivos nos últimos dias. Dentre 
algumas das expressões ouvidas 
estão “Não tem horário certo”, 
“Ônibus muito cheios”, “Estão 
deixando muita gente no pon-
to”, “Está tendo pouco ônibus”, 
entre outras.

Cris Araújo é autônoma, 
possui três filhos e enfrenta 
problemas com os ônibus na re-
gião do bairro Amazonas. “Os 
ônibus estão indo muito cheio. 
Eu tenho três crianças, sento no 
banco com muita dificuldade e 
as crianças andam em pé duran-
te a viagem. Não só a minha si-
tuação, como a situação de ou-
tras crianças e estudantes. Estão 
deixando muita gente também 
nos pontos”, disse.

A aposentada Solange Pran-
tes, de 68 anos, mora na co-
munidade Rio de Janeiro, no 
bairro Quitandinha, e relatou 
que ficou esperando ônibus por 
1h30 na terça-feira (10). “Eram 
cinco ônibus lá, agora só tem 
dois. Fiquei esperando muito 
tempo mesmo, dá vontade até 
de desistir. Os ônibus estão lar-
gando as pessoas nos pontos. 
Ta muito cheio. Ele [ônibus] 
desce o Rio de Janeiro e não 
pega mais ninguém. Já sai lá de 
cima muito cheio”, enfatizou

Decreto Petro Ita
A Prefeitura de Petrópolis 

publicou, no sábado (07), um 
decreto que obriga a empresa 

Petro Ita a retirar todos os veí-
culos da rua. A partir disso, a 
empresa Cidade Real passou 
a circular nas regiões do Inde-
pendência, Taquara, São Se-
bastião, Siméria e Santa Isabel. 
Além das que estavam circulan-
do também nas regiões do Alto 
da Serra, Morin e Meio da Ser-
ra, conforme a última decisão 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF). Decisão essa que aten-
deu um recurso da Prefeitura 
para a substituição da empresa 
Petro Ita nessas regiões. A Turp 
Transporte está operando no 
Espírito Santo, Rio de Janeiro, 
Amazonas, Duques, Dr. Thou-
zet, Valparaíso, Honduras, 
Gulf e Venezuela. Já a Cidade 
das Hortênsias está atendendo 
as localidades: Getúlio Vargas, 
Valparaíso e Comunidade Os-
waldo Cruz.

O aposentado Francisco 
Borges estava aguardando um 
coletivo, nesta quarta-feira 
(11), no Terminal Centro. 
“Essa mudança também pe-
gou as empresas com as ‘calças 
na mão’. Elas não estavam pre-
paradas com um volume de 
ônibus para atender a popula-
ção. Até elas conseguirem ter 
um número suficiente de ôni-

bus para atender vai demorar 
um pouco”.

Enquanto isso, o serviço 
segue sendo ofertado para a po-
pulação de forma problemáti-
ca. “Os ônibus só estão andan-
do lotados, não andam vazios. 
Estão passando pelos bairros 
em horário de pico quando as 
pessoas estão saindo para tra-
balhar, pegam o pessoal até um 
determinado ponto e depois 
não pega mais ninguém porque 
já está lotado. Aí as pessoas têm 
que esperar outro”, completou 
Francisco.

A nota emitida pela Prefei-
tura afirma que a previsão é de 
que mais ônibus cheguem ao 
longo da semana. “[...] o que vai 
permitir a adequação dos horá-
rios para atender à população 
dessas regiões de forma segura”, 
afirmou. Procurada, a Compa-
nhia Petropolitana de Trânsito 
e Transportes (CPTrans) não 
respondeu sobre as questões 
apresentadas pelos moradores.

O que diz o 
Setranspetro

Em nota, o Sindicato das 
Empresas de Transportes 
Rodoviários de Petrópolis 
(Setranspetro) afirmou que 

as empresas Cidade Real, 
Cidade das Hortênsias e 
Turp Transporte estão, des-
de sexta-feira (06), atuando 
de forma emergencial em 
Petrópolis, seguindo o plano 
de contingência do transpor-
te público. “Nesta semana, a 
cada dia, novos ônibus serão 
incorporados à frota das em-
presas, dando início à nor-
malização do atendimento 
em algumas regiões. As ope-
radoras seguem realizando 
chamamento urgente para a 
contratação imediata dos ro-
doviários”, afirmou.

O Sindicato disse tam-
bém que até sexta-feira (13), 
novos veículos começam a 
integrar a operação das lo-
calidades atendidas de for-
ma emergencial. “Nos dias 
seguintes, a chegada de mais 
ônibus visa trazer normali-
dade nos deslocamentos da 
população, desafio para as 
empresas, que estão se adap-
tando e montando uma es-
trutura que agrega diversos 
elementos e itens, como ga-
ragem, abastecimento, ma-
nutenção e contratação de 
mão de obra”, diz um trecho 
da nota.

Marlus Renato 

Com menos ônibus na zona sul se tornou comum ver as baias do Terminal vazias

PETROPOLITANAS

 Promoção do bem-estar 
animal nas comunidades

Falta de coleta regular de lixo 
é denunciada por moradores

Estiagem afeta abastecimento

Palestrantes voluntários

Representantes da so-
ciedade civil, proteção 
animal e Coordenado-
ria de Bem-estar animal 
de Petrópolis estão pro-
movendo uma série de 
encontros com agentes 
comunitários de saúde 
para tratar do abandono 
de animais na cidade. 
A iniciativa, promovida 
pela campanha “Aban-
dono é crime”, realizará 

seis encontros no Cefet/
Petrópolis, para abordar 
temas como vacinação, 
castração, bons tratos 
aos animais e a união de 
esforços para enfrentar o 
abandono de cães e ga-
tos em Petrópolis. A ação 
conta com o apoio da 
Secretaria Municipal de 
Saúde, reunindo um to-
tal de 300 servidores da 
Prefeitura. 

Moradores de Petrópo-
lis, de diferentes bairros, 
têm reclamado da falta 
de coleta regular do lixo 
doméstico. Nesta semana 
foi a vez dos moradores da 
Estrada da Independên-
cia, do Duchas e Itaipava 
denunciarem nas redes 
sociais o acúmulo de lixo. 
Petrópolis enfrenta nesta 
gestão, crise no transpor-
te público, orçamentária, 
com impacto na saúde, e 
na coleta e destinação do 

lixo doméstico. A empre-
sa que faz a coleta de lixo 
atualmente foi contrata-
da emergencialmente até 
que seja feita a licitação 
para o serviço, edital que 
foi contestado pelo Tri-
bunal de Contas do Esta-
do (TCE) por não atender 
às exigências da Corte. A 
Coluna questionou a Pre-
feitura sobre as denúncias 
dos moradores, mas até o 
fechamento desta edição 
não houve resposta. 

Em Petrópolis, morado-
res estão sofrendo com 
os problemas no abas-
tecimento de água em 
razão da grave estiagem 
que afeta a Região Serra-
na. Na comunidade São 
Sebastião, e no Conjunto 
Habitacional Vincenzo 
Rivetti, no Carangola, mo-
radores relataram racio-
namento. Na última sex-
ta-feira, a concessionária 
Águas do Imperador emi-
tiu uma nota informando 

que vem tomando me-
didas para minimizar o 
problema, colocando em 
prática um plano de ação 
estratégico, que inclui o 
aumento do número de 
caminhões-pipa e bom-
bas, “além de intensificar 
a utilização das capta-
ções e executar medidas 
técnicas para garantir o 
fornecimento de água e 
minimizar os impactos 
causados à população 
pela falta de chuva”.

As palestras estão sendo 
ministradas pelo médi-
co veterinário Dr. Cláudio 
Avelar, a voluntária da 
Dog’s Heaven, Márcia Co-
elho Netto, a Vivi Pereira 
do Somos Todos Proteto-
res, Márcia de Paula e Ma-
rília Mills. “Muito significa-
tivo a realização de uma 
parte deste projeto que 

combate ao crime contra 
os animais não humanos 
ser realizado no antigo 
plenário do Tribunal do 
Júri, no qual se julgava 
crimes contra a vida de 
animais humanos”, disse 
a defensora pública apo-
sentada, Marília Pimenta, 
atuante na causa animal 
na cidade. 

Divulgação
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Participantes do encontro da campanha Abandono é crime

Registro da Rua Fagundes Varela, no bairro Duchas

POR LUANA MOTTA

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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TERESOPOLITANAS

Investimento

Limpa I Limpa II

Iniciativa

Teresópolis está entre os 

50 municípios incluídos no 

Programa Limpa Rio Mar-

gens, lançado pelo Governo 

do Estado do Rio de Janei-

ro, através da Secretaria do 

Ambiente e Sustentabilida-

de, nesta última segunda, 9. 

Desdobramento do ‘Limpa 

Rio’, programa que benefi-

ciou 85 cidades, retirando 

mais de 4,5 milhões de m³ 

de lixo em mais de 630 tre-

chos de canais, rios e córre-

gos, o ‘Limpa Rio Margens’ 

vai transformar áreas de-

gradadas em locais de con-

vivência social coletiva, com 

a implantação de pistas de 

skate, praças, parques infan-

tis, campos ou academias 

ao ar livre. 

Com investimentos de 

cerca de R$ 88 milhões, o 

novo projeto,   prevê a re-

estruturação e construção 

de espaços públicos, loca-

lizados nas margens dos 

rios.  O objetivo do projeto 
é frear a expansão urbana.

Lançado em 2020, o Limpa 

Rio é voltado para a limpeza 

e desassoreamento de rios, 

córregos e lagos. A retirada 

do lixo e dos detritos des-

ses corpos hídricos reduz 

os alagamentos durante os 

temporais de verão.

Segundo a Secretaria do 

Meio Ambiente do Estado, 

para 2024, os investimen-

tos para a iniciativa estão 

orçados em R$ 250 mi-

lhões.   Outras cidades da 
Região Serrana, também 

vão receber o programa. 

As iniciativas também in-

cluem a preparação para 

eventos climáticos extremos 

e buscam aprimorar a quali-

dade de vida dos moradores 

em face das ocupações irre-

gulares nas áreas de prote-

ção às margens dos rios.

Divulgação

Estado lança Programa Limpa Rio Margens

Teresópolis está incluída no 
Programa Limpa Rio Margens   

CORREIO SERRANO 

Lei I 

Rio I

Dia do Esporte em Friburgo

Rio II

Lei II

SEGURANÇA

Em Areal o prefeito, 

se reuniu com o co-

mandante geral da 

Polícia Militar, para 

discutir melhorias 

para segurança pú-

blica. Também, foi 

colocado em pau-

ta, os novos proje-

tos educacionais, 

com destaque para 

as iniciativas em nosso 

Colégio Cívico Militar CB PM Elisângela Bessa Cordeiro 

(CIEP), que tem se tornado referência em disciplina e 

cidadania. Segundo o prefeito, a segurança pública é 

essencial para uma cidade pacífica.

A lei visa promover a integra-

ção da comunidade gamer 

local, incentivar a prática 

saudável do esporte eletrô-

nico e proporcionar opor-

tunidades para o desen-

volvimento de talentos no 

cenário competitivo.  O Po-

der Executivo regulamenta-

rá no que couber.

Areal está incluída em 

mais um grande projeto 

do Estado. O município 
foi contemplado pelo 

‘Programa Limpa Rio 

Margens’, esse novo pas-

so soma-se ao já existen-

te Limpa Rio, que já atua 

na região, em diversas 

localidades. 

A Câmara Municipal apro-

vou, em primeira discussão, 

o Projeto de Lei, que institui 

o Dia Municipal da Práti-

ca Esportiva Eletrônica em 

Nova Friburgo. A data vai 

ser celebrada anualmente 

a partir do dia 23 de março, 

por meio da realização de 

um evento comemorativo, 

com duração de até quatro 

dias. O objetivo é oferecer 
uma experiência completa 

aos participantes, incluin-

do competições, palestras, 

workshops, exposições e ati-

vidades relacionadas ao uni-

verso dos jogos digitais.

Os serviços serão realizados  
nas localidades da Afonsi-

na, Delícia, São Pedro, Ta-

vares e pela primeira vez na 

história na represa do Mor-

ro Grande, que está redu-

zindo significativamente o 
impacto dos períodos de 

chuvas intensas, prevenin-

do alagamentos.

O evento poderá incluir 
competições, torneios, 

exposições, workshops e 

demais atividades rela-

cionadas aos jogos digi-

tais, de forma a englobar 

diferentes modalidades 

e atrair tanto os jogado-

res profissionais, quanto 

o público em geral.

Reprodução/ Redes Sociais 

Projetos para Areal

novo ônibus da Faol é 
alvo de depredação 
Por Isabella rodrigues*

Um ônibus recém-incluído 
na frota de transporte público 
de Nova Friburgo foi alvo de 
depredação no primeiro dia de 
circulação, na linha que atende a 
comunidade do Sítio São Luiz. 
O veículo, identificado como nú-
mero 590, sofreu avarias quando 
a almofada de um dos assentos 
foi arrancada, gerando danos ao 
equipamento.

O ônibus faz parte de um pa-
cote de investimentos de R$ 7,5 
milhões realizado pela conces-
sionária FAOL, responsável pelo 
transporte público na cidade. 

Esse tipo de ato de vandalismo 
já havia acontecido este ano. Em 
junho, outro ônibus da mesma 
linha foi alvo de destruição ape-
nas no segundo dia de circulação, 
levantando preocupações sobre 
a preservação dos novos veículos 

e o impacto desses incidentes no 
serviço prestado à população.

Em um comunicado nas re-
des sociais, a FAOL expressou 
sua insatisfação com os prejuízos 
causados: “Repudiamos veemen-
temente tais atos de vandalismo, 
que causam prejuízos diretos à 
comunidade. Os ônibus são um 
bem comum e sua conservação 
é responsabilidade de todos. Até 
mesmo pequenos consertos ge-
ram custos e demandam tempo, 
e o vandalismo compromete não 
apenas a qualidade do serviço, 
mas também afeta financeira-
mente os passageiros”.

A empresa também pediu à 
população que colabore, denun-
ciando atos de vandalismo e pre-
servando os ônibus. Após o inci-
dente, o ônibus 590 passou por 
manutenção e já está operando.

*Estagiária

Friburgo recebe 10ª Festa 
do Morango com Chocolate
Sucesso na Região Serrana, evento faz parte do calendário municipal

Os apaixonados por uma 
das combinações mais delicio-
sas da gastronomia têm pro-
grama garantido em Nova Fri-
burgo. Entre os dias 09 e 13 de 
outubro, a cidade recebe mais 
uma edição da Festa do Moran-
go com Chocolate, que celebra 
neste ano uma década de su-
cesso, reforçando a vocação de 
maior produtora de morangos 
do estado fluminense, tendo 
atualmente cerca de 40 produ-
tores e uma produção anual de 
700 toneladas.

Durante a 10ª edição da 
Festa do Morango com Cho-
colate, aproximadamente 50 
expositores estarão presentes 
e proporcionarão ao público 
a oportunidade de se deliciar 
com as melhores sobremesas 
de morango combinadas com 
chocolate, a partir do preparo 
de taças, tortas, geleias, entre 
tantas outras iguarias. Ainda no 
local, os visitantes também po-
derão conhecer e comprar itens 
de outros segmentos do comér-
cio de Nova Friburgo, como 
dos setores de serviço e moda.

Em um espaço anexo ao 
festival, acontece a tradicional 
Festa da Flor de Nova Friburgo, 
considerado o segundo maior 
produtor de flores de corte do 
Brasil. Estarão à venda flores 
como Astromelia, Crisântemo, 

Rosa, Tango, Aster, Lisianthus 
e Gypsophila, comercializadas 
por mais de 220 produtores 
locais, assim como uma expo-
sição das flores de corte, que 
abastecem o mercado da capi-
tal. E ao longo de todo o even-
to, os visitantes ainda poderão 
curtir uma programação reple-
ta de workshops e atrações mu-
sicais e infantis.

“O que começou como um 
sonho lá no Clube de Xadrez, 
em 2014, se transformou em 
um dos maiores eventos do es-
tado do Rio. Celebrar esses dez 

anos é motivo de orgulho para 
todos nós que acreditamos no 
potencial dessa festa, e no quan-
to ela movimenta a economia e 
a cultura de Nova Friburgo”, diz 
o empresário Edson Almeida 
(Biá), da Teia de Eventos. Des-
de 2023, a Festa do Morango 
com Chocolate foi incluída no 
Calendário Oficial de Eventos 
do estado do Rio de Janeiro.

O festival acontece no Nova 
Friburgo Country Clube, em 
dois horários – das 13h às 22h 
(quarta a sexta-feira) e das 10h 
às 22h (sábado e domingo), e 

o valor do ingresso custa R$ 
6, podendo ser comprado di-
retamente na bilheteria do lo-
cal. A Festa do Morango com 
Chocolate é uma apresentação 
da Associação dos Produtores 
de Morango de Nova Friburgo 
(Amorango), com patrocínio 
do Sebrae e Facerj, e apoio da 
Águas de Nova Friburgo, RG 
Digital, Acianf, Rota-116, 
Nova Friburgo Convention & 
Visitors Bureau, Sindturismo, 
Faol e Nova Friburgo Country 
Clube. A realização é da Teia 
de Eventos.

Marcelo Lezzi

Consagrado festival acontece no mês de outubro e promete movimentar Região Serrana

Águas da Imperatriz 
reforça operação

Águas da Imperatriz vem in-
tensificando as operações entre os 
sistemas de abastecimento para 
garantir um fornecimento de 
água equilibrado e regular para 
toda a cidade de Teresópolis du-
rante o período de seca severa que 
afeta todo o país. 

A falta de chuvas impacta 
diretamente a oferta de água nos 
mananciais onde a concessionária 
capta água para realizar o trata-
mento e a distribuição à popula-
ção. Além disso, as temperaturas 
acima da média para o período 
promovem um maior consumo 
de água.

Apesar dos sistemas robustos 
da concessionária, que asseguram 
a distribuição plena de água para 
a cidade, a Águas da Imperatriz 
orienta a população a fazer uso 
consciente do recurso. A reco-
mendação é que a água seja utili-
zada de forma responsável para ta-

refas essenciais do dia a dia, como 
higiene pessoal e alimentação. 
Limpezas pesadas, como lavagens 
de veículos, calçadas, fachadas e a 
irrigação de hortas e jardins, são 
atividades não urgentes e que, se 
evitadas, colaboram para manter 
o abastecimento equilibrado.

Águas da Imperatriz con-
ta com um plano estratégico, 
incluindo frotas extras de ca-
minhões-pipa para atender as 
regiões mais afetadas. Além dis-
so, foram instaladas válvulas nas 
pontas das redes de abastecimen-
to para permitir um abastecimen-
to alternativo de forma mais ágil. 
A concessionária também opera 
um Centro de Controle Opera-
cional (CCO), que monitora o 
sistema 24 horas por dia, sete dias 
por semana, permitindo que os 
especialistas atuem rapidamen-
te para garantir o fornecimento 
contínuo.

As produções audiovisuais 
que participarão das exibições 
da mostra Circula Serra Cine 
já estão definidas. O projeto 
foi criado com o objetivo de 
valorizar a produção autoral 
da região, contribuindo para 
a preservação e promoção do 
patrimônio cultural da Região 
Serrana do Rio de Janeiro. O 
Circula Serra Cine vai levar as 
produções para regiões perifé-
ricas, sem salas de cinema ou 
centros culturais. A mostra visa 
promover a inclusão e a diversi-
dade, dando voz a comunidades 
marginalizadas e atendendo a 
um público diverso, incluindo 
famílias, jovens, idosos, PcDs e 
trabalhadores locais. As exibi-
ções acontecerão em outubro 
de 2024, com direito a pipoca 
gratuita para o público.

A lista dos filmes seleciona-
dos para a mostra Circula Serra 
Cine contempla 24 produções 
entre videoclipes, longas, médias 
e curtas-metragens. Dentre as 

produções, nove delas são petro-
politanas e, além destas, filmes de 
Teresópolis, Nova Friburgo, São 
José do Vale do Rio Preto, Guapi-
mirim, Niterói, Cabo Frio e da 
cidade do Rio de Janeiro também 
foram escolhidos.

Para participar da seleção, 
as obras audiovisuais tinham 
que ser independentes, com 

direção e/ou produção flumi-
nense. A meta foi selecionar ao 
menos 80% de filmes da Região 
Serrana do Rio de Janeiro, de 
qualquer gênero, preferencial-
mente com censura livre, iné-
ditos ou realizados nos últimos 
anos. “A ideia foi democratizar 
o acesso à cultura e promover 
a inclusão, valorizando a pro-

dução cinematográfica local”, 
ressalta Marco Aureh, coorde-
nador artístico da mostra.

Uma curadoria especializa-
da selecionou seis produções 
em cada formato: curta-me-
tragem, média-metragem, lon-
ga-metragem e videoclipe. As 
obras premiadas em cada cate-
goria receberão valores em di-
nheiro. Além da premiação, 12 
obras receberão recursos para 
garantir a acessibilidade, como 
tradução em libras ou audio-
descrição, promovendo a inclu-
são de todos os públicos.

O Circula Serra Cine é uma 
produção da Kaza 8 e realiza-
ção do Governo Federal, Mi-
nistério da Cultura, Governo 
do Estado do Rio de Janeiro, 
Secretaria de Estado de Cultu-
ra e Economia Criativa do Rio 
de Janeiro, através da Lei Paulo 
Gustavo.

A lista completa das produ-
ções selecionadas está disponí-
veis no site do Correio Serrano.

Divulgada a lista dos selecionados 
para a Mostra Circula Serra Cine

Rovena Rosa/Agência Brasil

Produções de diferentes temáticas foram selecionadas

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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MPRJ pede exoneração de 
mais de 500 contratados
Prefeitura de Mendes deve ainda convocar concursados de 2022

O Ministério Público do Es-
tado do Rio de Janeiro (MPRJ) 
recomendou à Justiça que 522 
contratados temporariamen-
te pela Prefeitura de Mendes 
sejam exonerados. E mais: a 
prefeitura deve convocar os 
aprovados em um concurso 
realizado em 2022 para substi-
tuir os atuais funcionários que, 
segundo ação do MPRJ, esta-
riam exercendo justamente as 
funções que constam no edital. 

O pedido do Ministério 
Público foi feito por meio da 
Promotoria de Justiça de Tu-
tela Coletiva de Vassouras. A 
ação também executa o paga-
mento da multa prevista no 
acordo, que já alcança o valor 
de R$ 587 mil, contra a Prefei-
tura de Mendes.

A ação ressalta que a pre-
feitura descumpriu um Termo 
de Ajustamento de Conduta 
(TAC) assinado em julho de 
2022 com o MPRJ, em que 
se comprometia, entre outras 
ações, a promover a sua reestru-
turação administrativa, preen-
chendo seus quadros com ser-
vidores públicos concursados e 
reservando a contratação tem-
porária apenas aos casos excep-
cionais, legalmente permitidos.

O TAC previa que, diante 
da necessidade do serviço iden-
tificada pelo excessivo volume 
de contratados e comissiona-
dos, deveria o prefeito remeter 
projeto de lei ao Legislativo 
municipal para readequar as 
carreiras, fazendo com que o 
superdimensionado número de 
contratados fosse substituído 
por servidores efetivos.

Reunião sem êxito
O MPRJ realizou reunião, 

em novembro de 2023, com a 
Secretaria de Educação do mu-
nicípio quando já havia sido 
questionado o número de me-
diadores escolares contratados 
em detrimento dos concursados. 
Posteriormente, conforme ressal-
ta trecho da ação “tendo aguar-
dado tempo razoável após o pe-
ríodo do decreto emergencial 
das chuvas em fevereiro de 2024, 
ultrapassada a crise, e retornadas 
as atividades normais com o de-
curso do tempo, o município vol-
tou a contratar temporariamente 
de forma desenfreada em frontal 
violação ao TAC”.

-O descumprimento vem 
sendo maquiado pela municipa-
lidade por ter, na maioria dos car-
gos, lançado edital para simples 
cadastro de reserva ou o chama-
mento dentro do número de va-
gas já criadas antecedentemente 

ao TAC, com a Lei Municipal 
de nº 2.036 de 26 de dezembro 
de 2019, mantendo, no entanto, 
elevadíssima quantidade de con-
tratados temporários à revelia da 
Constituição da República, dos 
princípios administrativos e do 
TAC celebrado - destaca um dos 
trechos da ação.

A Promotoria de Justiça cita 
como exemplo o cargo de en-
fermeiro no qual, no concurso 
público de Provas e Títulos de 
2022, atualmente vigente, fo-
ram aprovadas 179 pessoas para 
o cadastro de reserva, preteridas 
por outros profissionais, que não 
participaram do concurso e fo-
ram selecionados para a mesma 
função por meio de um processo 
seletivo em que não houve aplica-
ção de prova, sendo realizado por 
meio de análise curricular.

Desta forma, requer a ação 
que o município promova a 
imediata exoneração dos 522 

ocupantes de cargos contratados 
mediante contratos temporários, 
e que comprove documental-
mente, em prazo máximo de 30 
dias, todos os contratos tempo-
rários firmados pela Prefeitura 
atualmente, divulgando a lista 
completa de todos os comissio-
nados sem vínculo efetivo com a 
municipalidade.

Além disso, requer o MPRJ 
que o município cumpra a cláu-
sula que obriga a adoção de sis-
tema eletrônico de ponto para 
todos os servidores públicos do 
município sem distinção, medi-
da extensível contratualmente às 
empresas prestadoras de serviço 
que envolvam mão de obra ter-
ceirizada, também no prazo má-
ximo de 30 dias.

A ação também executa o 
pagamento da multa prevista no 
acordo, que já alcança o valor de 
R$ 587 mil, contra a Prefeitura 
de Mendes.

Divulgação

MPRJ executa TAC contra o município de Mendes e pede contratação de concursados

oaB-BM faz encontro com candidatos 

A Ordem dos Advogados 
do Brasil – Subseção Barra 
Mansa - realizou, na noite des-
ta terça-feira (10), um encon-
tro promovido pela Comissão 
Eleitoral, reunindo os quatro 
candidatos à Prefeitura de Bar-
ra Mansa para a apresentação 
de suas propostas. Participa-
ram Petterson Magno (PSOL), 
Thiago Valério (PDT), Luiz 
Furlani (PL) e Marcelo Ca-

beleireiro (União Brasil), que 
apresentaram diferentes visões 
sobre como enfrentar os desa-
fios do município e promover 
o desenvolvimento econômico 
e social da cidade. 

O evento, conduzido pelo 
presidente da OAB-BM, Aloi-
zio Perez, e pelo presidente da 
Comissão Eleitoral, Luiz An-
tônio Lopes, proporcionou aos 
candidatos um espaço demo-

crático para expor suas ideias e 
apresentar o plano de governo. 

“Com a iniciativa, nossa 
meta é favorecer o processo de 
democracia e informação em 
nosso município”, destacou 
Aloízio Perez. 

Com uma estrutura dividi-
da em oito blocos, o encontro 
abordou questões centrais para 
a administração pública muni-
cipal. 

eletronuclear abre processo 
para Jovem aprendiz

A Eletronuclear abriu pro-
cesso seletivo para o preen-
chimento de 57 vagas no 
Programa Jovem Aprendiz da 
companhia para moradores 
dos municípios de Angra dos 
Reis, Paraty e Rio Claro. As 
inscrições deverão ser realiza-
das no site da Eletronuclear, a 
partir das 08h horas do dia 18 
de setembro, com encerramen-
to às 23h59 do dia seguinte 
(19) - ou até atingir o limite de 
171 interessados.

O processo seletivo aconte-
ce em parceria com o Serviço 
Nacional de Aprendizagem In-
dustrial (SENAI), que disponi-
bilizará os cursos profissionali-
zantes de Eletricista Industrial 
e Assistente de Logísticas, a se-
rem realizados na Vila Residen-
cial de Mambucaba, em Paraty.

O edital com todas as etapas 
e a documentação necessária já 
está disponível no site da Ele-
tronuclear. É importante desta-
car que o descumprimento dos 
critérios estabelecidos no edi-
tal implicará na eliminação do 
candidato do processo seletivo.

A companhia recomenda 
que o acesso ao site para reali-

zar a inscrição seja por meio de 
computador, notebook ou desk-
top, preferencialmente pelo na-
vegador Google Chrome.

Os requisitos para 
inscrição:

Atender todas as etapas des-
ta seleção, na forma estabeleci-
da no Edital, seus anexos e em 
suas retificações;

Ter nacionalidade brasilei-
ra;

Ter idade entre 15 e 17 
anos no ato da inscrição (nas-
cido entre 02/10/2006 à 
01/09/2009);

A idade máxima prevista 
não se aplica aos candidatos 
pessoas com deficiência;

Estar frequentando a escola 
em cursos regulares do ensino 
médio ou já ter concluído;

Ser residente nos municí-
pios de Angra dos Reis, Paraty 
ou Rio Claro.

Divulgação

São  57 vagas para Angra dos Reis, Paraty e Rio Claro

A Prefeitura de Barra 
Mansa informou à popula-
ção que a Avenida Presiden-
te Kennedy, no bairro Ano 
Bom, será totalmente inter-
ditada nesta quinta-feira, dia 
12, às 20h, até às 6h de sexta-
-feira, dia 13.

De acordo com a Secre-
taria de Planejamento Ur-
bano, a interdição total da 
via se faz necessária para a 
continuidade dos serviços de 
drenagem que ocorrem no 
trecho próximo a HM Ma-
deiras.

-Aquele trecho da Pre-
sidente Kennedy está re-
cebendo uma importante 
intervenção, através de uma 
parceria com o Governo do 
Estado. A equipe que traba-
lha no local estava realizan-
do o serviço em meia pista, 
com o trânsito fluindo em 
esquema pare e siga, porém 
nesta etapa há a necessida-
de de interdição total para 
que possam ser construídas 
caixas ralas, que precisam 
atravessar de um ponto a ou-
tro e assim cortar a avenida 
– explicou Eros dos Santos, 
secretário da pasta.

Segundo o secretário 
de Ordem Pública, Daniel 
Abreu, a Guarda Municipal 
prestará apoio à operação até 
a via ser liberada para o fluxo 
normal de veículos. “A aveni-
da estará totalmente sinali-
zada e os condutores deverão 
evitar o local, usando como 
rota alternativa a Via Sérgio 
Braga, que pode ser acessada 
pelo viaduto da Ponte Alta, 
em Volta Redonda. Nossos 
agentes de trânsito estarão 
no local”.

avenida no 
bairro ano 
Bom será 
interditada

CORREIO DO VALE

INB negocia nova campanha 
de serviços em reator nos EUA 

Pesquisa: Tande aparece com 
55% e Renan Marassi tem 22%

Pesquisa espontânea

Registro no TRE

PSB anuncia novos apoios

Conhecimento das usinas

A Indústrias Nucleares 

do Brasil está finalizando 
negociações com a Wes-

tinghouse para a próxima 

campanha de serviços 

em reatores nos Estados 

Unidos, marcada para fi-

nal deste mês. Uma das 

propostas para esta dé-

cima campanha inclui 

o aumento do número 

de funcionários da INB 

envolvidos. Atualmente 

composto por 11 técnicos, 

o grupo será reforçado 

com mais três profissio-

nais, responsáveis pelas 

operações de abertura 

e fechamento do reator, 

além do descarregamen-

to, recarregamento do 

núcleo e preparação dos 

elementos combustíveis, 

incluindo a troca de com-

plementos na piscina de 

combustível usado.

Nova pesquisa feita em 

Resende mostra Tande 

Vieira, do PP, liderando a 

disputa pela prefeitura. 

Dessa vez, a pesquisa foi 
feita pelo Instituto Gerp. 

O candidato aparece com 

55% das intenções de voto, 

33 pontos percentuais a 

frente do segundo colo-

cado, Renan Marassi, que 

aparece com 22%. Valdo 

Gomes e Leonel Policiano 

têm 1%. Não responderam 

a pesquisa 15%. E 5% dos 

entrevistados disseram 

não votar em nenhum 

dos candidatos. Isso na 

pesquisa estimulada, 

quando o entrevistador 

mostra ao entrevistado os 

nomes dos candidatos. 

Na pesquisa espontânea 

- quando o entrevista fala 

o nome de quem votaria 

ver a lista de candidatos 

- Tande Vieira tem 46%; 

Renan Marassi tem 18%; 

Leonel Policiano 1%; Val-

do Gomes, 1%; Outros, 2%; 

Não sabem ou não res-

ponderam, 32%. “Segui-

mos firmes e contentes 
em nossa campanha lim-

pa e honesta. O carinho 

que Davi do Esporte e eu 

estamos recebendo nas 

ruas nos motiva a seguir”.

A pesquisa do Institu-

to Gerp foi registrada 

no TRE-RJ (Tribunal Re-

gional do Rio de Ja-

neiro), sob o protocolo 

RJ-01271/2024. O levan-

tamento foi feito no mu-

nicípio entre os dias 04 

e 05 de setembro deste 

ano e ouviu 600 mora-

dores de Resende, sul 

do Estado do Rio de Ja-

neiro. A margem de erro 

da pesquisa é de 4,08 

pontos percentuais para 

mais ou para menos.

O PSB promove nesta 

nesta quinta-feira, dia 12, 

uma entrevista coletiva 

com os candidatos à pre-

feitura de Volta Redonda 

pela legenda: Arimathéa 

e Maria Adélia Mezzabar-

ba. O encontro será no 

Salão Nobre da Câmara 

Municipal de Volta Re-

donda. Durante a cole-

tiva, serão apresentados 

novos apoios políticos 

conquistados pela candi-

datura e propostas para 

administração da cidade. 

O encontro será, às 10 ho-

ras, Salão Nobre da Câ-

mara de Volta Redonda, 

na Avenida Lucas Evan-

gelista de Oliveira Franco, 

no bairro Aterrado. 

De acordo com o supervi-

sor de Serviços em Reator 

da INB, Paulo José de Aze-

vedo, a demanda da Wes-

tinghouse tem crescido 

ao longo dos anos e, por 

isso, ainda há espaço para 

expansão do serviço. “O 

desempenho dos empre-

gados da INB é avaliado 

pela Westinghouse a cada 

campanha, enfatizando 
sua habilidade técnica e 

capacidade de interação 

eficaz com as equipes”, 
disse. Azevedo acrescen-

tou que esses profissionais 
contribuem com conheci-

mentos específicos adqui-
ridos nas usinas de Angra.

Divulgação/INB

Divulgação

Profissionais da INB irão para campanha nos EUA 

Tande:’ O carinho que recebemos nas ruas nos motiva’

POR SONIA PAES

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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CORREIO VALE PARAÍBA

VR avança com manutenção 
de praças e quadras

Barra Mansa inicia vacinação 
antirrábica no fim de semana

Importância da vacina

Dúvidas e esclarecimentos

Projeto da ONU em Barra Mansa

Caminhada do Amicão

Um projeto de revitali-
zação e recuperação de 
praças e quadras está em 
andamento em diversos 
bairros de Volta Redonda. 
Os serviços são de manu-
tenção geral, dependendo 
das necessidades de cada 
equipamento público, e 
podem incluir pintura, con-
serto, reforma ou ajustes. 
Dentre os locais tiveram 
os serviços concluídos ou 

ainda os receberão, estão 
a Praça José Dias Ferreira, 
no Bela Vista; Praça Sandro 
Rodrigues de Oliveira, no 
Barreira Cravo; duas praças 
e uma quadra esportiva 
no loteamento Vista Bela, 
no Água Limpa; Praça Jo-
aquim Cardoso, no Sideró-
polis; Praça José Marques, 
no Jardim Vila Rica; e uma 
praça de lazer no bairro 
Pinto da Serra.

A Coordenadoria de Vi-
gilância em Saúde Am-
biental de Barra Mansa 
vai iniciar a aplicação da 
vacina antirrábica em 
cães e gatos neste fim 
de semana (14 e 15 de se-
tembro), das 8h às 16h. 
A imunização tem o ob-
jetivo de prevenir a raiva 
e contemplará diferentes 

bairros do município. É 
importante a presença 
de uma pessoa adulta 
para fazer a contenção 
do animal. Os filhotes só 
devem ser imunizados a 
partir do terceiro mês de 
vida. A vacina não pode-
rá ser aplicada em cade-
las prenhas ou em ama-
mentação.

O secretário de Proteção 
e Bem-Estar dos Animais, 
Alexandre Caneda, ressal-
tou que a imunização é 
essencial, principalmen-
te por ser a única vacina 
obrigatória para cães e 
gatos no Brasil. “A vacina 

antirrábica é importan-
te para prevenir a raiva, 
uma doença que pode 
ser transmitida para os 
humanos por meio de 
mordidas, arranhões e 
lambidas de cães e gatos”, 
acrescentou.

Para esclarecimento de 
dúvidas, os moradores 
podem entrar em contato 
com a Vigilância em Saú-
de Ambiental, por meio 
do número de telefone: 
(24) 3512-0722. A progra-

mação completa da vaci-
nação antirrábica nos dias 
14 e 15 de setembro está 
sendo divulgada no per-
fil da Prefeitura de Barra 
Mansa no Instagram: @
barramansarj.

Os alunos da rede mu-
nicipal de Barra Mansa 
estão fazendo parte do 
projeto ‘ArLimpoAgora’, 
uma iniciativa da ONU 
que consiste em realizar 
experimentos científicos 
com o foco no bem-es-
tar social e cuidado com 
a natureza. Os alunos de 
Barra Mansa se cadas-

traram por meio do site 
www.cleanairblueskies.
org/pt-br, onde podem 
ser conferidos os detalhes 
da ação. Nesta semana, 
os alunos foram para uma 
praça no bairro Boa Vista 
II, em frente ao Colégio 
Municipal Peixoto Júnior, 
para demonstrar na práti-
ca o que aprenderam.

Barra Mansa receberá o 
evento ‘Caminhada do 
Amicão’ pela primeira 
vez neste domingo (15). 
O evento, que é promo-
vido pela TV Rio Sul, con-
ta com encontros entre 
cães e tutores apaixona-
dos por seus pets. A Pre-
feitura de Barra Mansa, 
através da Secretaria de 

Proteção e Bem-Estar 
dos Animais (SMPA), em 
parceria com a Vigilân-
cia em Saúde Ambiental, 
estará presente na Cami-
nhada no horário das 9h 
às 13h, na nova avenida 
do Pátio de Manobras, no 
Centro. O órgão oferecerá 
uma tenda para vacina-
ção e atendimentos.

Divulgação PMVR

Divulgação PMBM

Serviço está sendo prestado pela Secretaria de Obras

Imunização previne a raiva em cães e gatos

Bets: vícios, prejuízos e 
sérios danos psicológicos
Uma das vítimas da aposta chegou a perder a casa própria

Por Redação

Que as bets, as famosas apos-
tas esportivas feitas em platafor-
mas eletrônicas, estão ganhando 
cada vez mais projeção não é 
segredo. Inclusive, em um com-
parativo da Agência Brasil, no 
primeiro semestre de 2024, uma 
média de 3,5 milhões de pessoas 
passaram a fazer apostas - um 
intervalo de tempo bem menor 
do que o coronavírus levou para 
contagiar o mesmo número de 
pessoas no Brasil.

Mas, o que se é pouco explo-
rado, é que o hábito de tentar a 
sorte nas plataformas, que, por 
vez, surgem por influência de 
celebridades, figuras públicas e 
até atletas do meio esportivo, 
podem desencadear efeitos psi-
cológicos nocivos.

A psicóloga Amanda Cunha 
afirmou que existem sinais que 
indicam quando uma pessoa 
está sofrendo com o vício em 
apostas: isolamento social, ex-
cesso de tempo destinado aos 
jogos, deixar de realizar tarefas 
importantes em decorrência 
das apostas, comportamentos 
disfuncionais como irritabilida-
de e ansiedade quando a pessoa 
é privada dos jogos, são alguns 
dos indicativos que as pessoas 
devem ficar mais atentas.

“É possível observar um per-
fil de pessoas mais suscetíveis 
ao vício. Pessoas entre 25 a 55 
anos, desempregadas, emocio-
nalmente vulneráveis, ansiosas e 
depressivas podem ver as apos-
tas como uma fuga da realida-
de”, explicou. E claro que, para 
além dos danos psicológicos, há 
os fatores financeiros.

Danos emocionais, mas 
também materiais

Por uma questão de priva-
cidade, os entrevistados desta 
reportagem não foram identifi-
cados. Um homem, na faixa dos 
30 anos, revelou ao Correio Sul 
Fluminense que chegou a apostar 
praticamente toda sua poupança, 
que chegava em um valor apro-
ximado de R$ 10 mil. O valor 
estava sendo reservado para dar 
entrada na compra de um carro e 
ainda, tenta recuperar o valor.

“Eu fiquei desesperado e falei 
com a minha mãe, ‘perdi todo 
meu dinheiro mãe, perdi o di-
nheiro do meu carrinho’. Mas 
infelizmente, tive que lidar com 
as consequências disso”, afirmou 
o entrevistado. 

E esta realidade não está mui-
to distante. Uma mulher afirmou 
que um familiar próximo era vi-
ciado em jogos de aposta e, o caso 

foi tão sério, que chegou a per-
der a casa e o carro e hoje, mora 
de aluguel. “Todo dinheiro que 
ganhava, apostava. Era jogo do 
bicho, nas bets, tudo na verdade é 
a mesma coisa. A pessoa vê o que 
ganhou mas não tem consciência 
do que perdeu”, declarou.

Outro caso foi o de uma ami-
ga próxima que decidiu baixar o 
jogo no celular após ver um outro 
perfil nas redes sociais fazendo a 
propaganda do aplicativo. “No 
início, parece que sempre ganha. 
E vai aumentando os valores, ga-
nhando mais coragem e quando 
viu, perdeu cerca de R$600,00 
em poucos dias”, revelou.

Apostadores  
buscam a Justiça

Os atrativos para acessar as 
plataformas não são poucos. En-
tre as promessas: ganhar 100% do 
valor entre R$500 a R$ 6 mil, que 

caem de forma rápida via PIX, 
com mais e mais créditos para 
continuar influenciando o joga-
dor a permanecer no app. 

No entanto, como noticia-
do na edição de 02 de setem-
bro, na Coluna Magnavita, no 
Tribunal de Justiça do Estado 
do Rio de Janeiro (TJRJ) há 
pelo menos 45 processos, ten-
do como parte dessas ações as 
15 principais bets que atuam 
no país como a Bet365, Beta-
no, Sportingbet, Amuletobet, 
1xBet, Betfair, Blaze, Esportes 
da Sorte e Estrela Bet.

Entre as petições iniciais, os 
apostadores relataram bloqueio 
ou suspensão de conta vinculada 
ao site da apossa, valores aplica-
dos não devolvidos, crédito in-
disponível para saque - e a lista 
só aumenta.

*Com informações da 
Agência Brasil
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As apostas podem desencadear além prejuízos financeiros, prejuízos também emocionais

Em mais um encontro do 
Projeto Holos, estudantes e 
professores do curso de Medi-
cina do Centro Universitário 
de Volta Redonda (UniFOA) 
receberam a pediatra Ana Ma-
ria Amorim, do programa Mé-
dico Sem Fronteiras (MSF). 
Trabalhando há mais de 20 
anos na organização, a médica 
discorreu, ao longo da pales-
tra, os principais desafios éti-
cos, humanitários e até mesmo 
geográficos que um profissional 
integrante do MSF enfrenta ao 
viajar pelo mundo inteiro para 
prestar atendimentos de saúde 
a comunidades afetadas por cri-
ses humanitárias.

Idealizado pelos professo-
res Alessandro Orofino e Max 
Damas, da assessoria da presi-
dência da FOA, o projeto Ho-
los conta com as práticas mais 
avançadas nos estudos sobre a 
Ciência e Espiritualidade. O 
objetivo é levar atividades úni-
cas sobre os assuntos aos alunos 
do UniFOA, como foi o caso 
da palestra sobre o Médico Sem 
Fronteiras:

“A Ciência cada vez mais de 
aproxima da compreensão da vi-
são integral do ser e dos campos de 
energia que envolvem o indivíduo. 
No projeto HOLOS, a espiritua-
lidade se traduz em uma visão não 
dogmática, mas sim respeitosa 
com as religiões e compreendendo 
o valor da fé e o sagrado em nossas 
vidas e em processos de cura”, decla-
rou Alessandro Orofino.

O programa
Fundada no final de 1971, 

o Médico Sem Fronteiras é 
uma organização humani-
tária internacional que leva 
cuidados médicos a pessoas 
que, de alguma maneira, fo-
ram atingidas por graves cri-
ses humanitárias, originadas 
de diversas maneiras, como 
conflitos armados e desastres 

climáticos. Desde então, o 
MSF tem desempenhado um 
papel vital na oferta de assis-
tência médica em situações 
extremas, transcendo frontei-
ras nacionais a partir de sua 
atuação grandiosa na missão 
de salvar vidas diariamente, 
uma prova do poder da com-
paixão e do compromisso 
com a humanidade por meio 
da Medicina.

“Agradeço muito pela 
oportunidade de estar aqui 
hoje, pois acredito que o pro-
jeto Holos e o Médico Sem 
Fronteiras estabelecem uma 
conexão muito forte. As pre-
tensões de ambos os programas 
possuem muitos propósitos 
em comum, como de trabalhar 
a Medicina como um cuida-
do pessoal da mente, corpo e 
do espírito de cada paciente. 
Acredito que aqueles que con-
sigam enxergar esse laço entre 
a Medicina com o sentido do 
espírito irão se formar como 
profissionais exemplares no 
campo da saúde”, enfatizou a 
médica Ana Maria.

Projeto Holos do UniFoa recebe 
palestra sobre Médicos Sem Fronteira

Reprodução/UniFOA

Alunos puderam ouvir sobre organização humanitária

Duas instituições de ensino 
anunciaram parceria: o Colégio 
Arcoverde e o Colégio MV1 
Macedo Soares. A informação 
sobre a união foi dada na noite 
de terça-feira, 10, para colabo-
radores, pais e responsáveis. A 
partir de sexta-feira, 13, serão 
realizados atendimentos no Co-
légio Macedo Soares para tirar 
dúvidas de pais e alunos.

-Estamos construindo um 
legado que vai muito além do 

presente, investindo no futuro 
de nossos jovens e na transfor-
mação da sociedade. Nosso ob-
jetivo é oferecer uma educação 
de excelência, que inspire, mo-
tive e prepare nossos estudan-
tes para fazerem a diferença no 
mundo. Esse encontro é um pas-
so significativo nesse caminho, 
e estamos comprometidos em 
fazer dessa jornada um sucesso 
para todos - disse José Rogério 
Moura de Almeida Neto, presi-

dente da Fundação Educacional 
Dom André Arcoverde (FAA), 
instituição mantenedora da 
Rede de Educação Arcoverde.

Ele afirmou ainda que a nova 
entidade educacional preservará 
as tradições que fizeram do Co-
légio Arcoverde e do Colégio 
MV1 Macedo Soares referên-
cias na educação após décadas 
de experiência. 

-Serão realizados investi-
mentos significativos na mo-

dernização das instalações e de 
recursos pedagógicos, visando 
criar um ambiente ainda mais 
acolhedor e eficiente para nos-
sos alunos. Isso inclui a imple-
mentação de novas tecnologias 
educacionais, além de melhorias 
na infraestrutura física, como sa-
las de aula equipadas, laborató-
rios de ponta e espaços voltados 
para o desenvolvimento integral 
dos estudantes - concluiu o pre-
sidente da FAA.

Colégios tradicionais firmam parceria
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campanha de 
DNa pode ser 
amplamente 
divulgada

O Governo do RJ deve-
rá divulgar e esclarecer, em 
todos os meios de comunica-
ção e nos órgãos públicos de 
saúde, assistência social e se-
gurança pública, a existência 
da Campanha Nacional de 
Coleta de DNA - Lei Fede-
ral 13.812/19 - e da Política 
Estadual de Busca de Pessoas 
Desaparecidas - Lei Estadual 
7.860/18. É o que prevê o 
Projeto de Lei 5.880/22, de 
autoria do deputado Dan-
niel Librelon (REP), que foi 
aprovado pela Assembleia 
Legislativa do Estado do Rio 
de Janeiro (Alerj), nesta quar-
ta-feira (11), em primeira 
discussão. A medida ainda 
precisa ser votada em segun-
da discussão pela Casa.

O objetivo das leis já 
existentes é encontrar e iden-
tificar, por meio do cruza-
mento de material genético 
e não genético, pessoas sem 
identificação internadas em 
instituições de saúde ou do 
Sistema Único de Assistência 
Social (SUAS), que possam 
estar em hospitais, clínicas ou 
abrigos. Além de divulgar as 
normas já em vigor, o Poder 
Executivo também deverá 
desenvolver mecanismos de 
incentivo para coleta e doa-
ção de material genético.

“O aumento do número 
de desaparecimentos no Es-
tado do Rio é uma situação 
que preocupa a todos. Dian-
te da gravidade da situação 
é fundamental a adoção de 
políticas públicas eficazes. 
Iniciativas têm sido adotadas 
pelo governo federal com o 
objetivo de auxiliar na reso-
lução dos casos de desapa-
recimentos em todo o país. 
Cabe a nós, representantes do 
povo, trabalhar para que essas 
campanhas sejam amplamen-
te divulgadas”, disse Librelon.

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

Inea prorroga termo com a CSN 
e multas vão para projetos

Valores em torno de R$ 
400 milhões serão usados 
em ações ambientais

por sônia paes e lanna silveira

O Inea (Instituto Estadual 
do Ambiente)  informou, com 
exclusividade ao Correio da 
Manhã, que o TAC  (Termo 
de Ajustamento de Conduta) 
firmado com a  Companhia 
Siderúrgica Nacional (CSN), 
em 2018, foi prorrogado. O pe-
dido para estender o prazo foi 
feito pela CSN ao instituto, em 
18 de julho, e  aprovado, por 
unanimidade, em reunião da 
Comissão Estadual de Contro-
le Ambiental (CECA) realiza-
da nesta terça-feira, dia 10. 

O termo, que prevê uma 
série de medidas contra im-
pactos ambientais, venceria 
agora no dia 19 de setem-
bro. Segundo o Inea, até o mo-
mento, “a CSN cumpriu 92% 
das obrigações rigorosamente 
acompanhadas pelo Inea e 
comprovadas por auditorias 
independentes”. A prorroga-
ção teria sido de 24 meses.

Inea afirma ainda que o “adi-
tamento do TAC inclui tanto a 
conclusão das ações pendentes 
quanto o pagamento de multas, 
que serão investidas em projetos 
ambientais em Volta Redonda”. 
Em torno de R$ 400 milhões se-
rão usados em projetos ambien-

tais com a prorrogação do TAC. 
“Dessa forma, não há necessida-
de de um novo TAC”, diz o Inea.

Em nota enviada ao Correio 
da manhã, a Prefeitura de Volta 
Redonda afirmou que, apesar 
de não ser uma das partes do 
TAC, seguirá cobrando investi-
mentos imediatos e constantes 
para melhorar a qualidade do ar 
em Volta Redonda. 

- A Prefeitura entende que é 
possível ver a CSN produzindo 
cada vez mais e poluindo cada 
vez menos em um espaço curto 
de tempo - conclui a nota. 

As medidas do TAC
O TAC firmado, em 2018, 

entre a Siderúrgica e o Inea, 
previa  35 medidas para mini-
mizar os impactos causados 
pela CSN principalmente com 
relação à poluição do ar de 
Volta Redonda, entre outras 
melhorias na Usina Presidente 
Vargas (UPV). A previsão era 
de investimentos da ordem de 
R$ 300 milhões no período de 
vigência do acordo. Ou seja: 
seis anos. De 2018 a 2024.

A discussão sobre o TAC 
foi intensificada desde o ano 
passado, quando a população 
foi às ruas protestar contra a 
poluição emitida pela empresa. 
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CSN consegue prorrogação de acordo para cumprir medidas ambientais em Volta Redonda-RJ, onde tem uma usina

O prefeito Antonio Francisco 
Neto, do PP, também se mani-
festou e cobrou medidas da em-
presa. O prefeito chegou a visi-
tar o interior da Usina, ao lado 
de uma comitiva da empresa e 
de assessores.

Após as cobranças, a em-
presa anunciou, em julho do 
ano passado,  investimentos 
de R$ 700 milhões em equipa-
mentos e filtros contra poeira. 
Na época, a empresa informou 
a compra, feita em São Paulo, 

de precipitadores eletrostáti-
cos para o controle da emissão 
das partículas nas sinteriza-
ções, e o enclausuramento das 
correias que transportam ma-
teriais particulados na Usina.

Ao longo do último ano, a 

direção da CSN anunciou ain-
da que serão investidos mais de 
R$ 2 bilhões na Usina. De acor-
do com a empresa, até 2026, se-
rão gerados em torno de cinco 
mil novos empregos durante 
esse período.


